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С н о в о й  к о с м и ч е с к о й  п о б е д о й !
Ученым, конструкторам, инженерам, техникам и рабочим, 
коллективам и организациям, принимавшим участие в подготовке 
и осуществлении длительного полета орбитальной научной 
станции «Салют-4»  и транспортного корабля «Союз-18»
Советским косм онавтам  К лимуку Петру Ильичу, 

С е в а с т ь я н о в у  В и т а л и ю  И в а н о в и ч у

С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С

П Р О Г Р А М М А  В Ы П О Л Н Е Н А

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет КПСС, Прези

диум Верховного Совета СССР и Совет 
Министров СССР с большим удовлетво
рением отмечают нозое выдающееся до
стижение отечественной науки и техни
ки, советских космонавтов в изучении и 
освоении космического пространства, в 
познании тайн Вселенной.

Более семи месяцев успешно функ
ционирует на околоземной орбите со
ветская научная станция «Салют-4». 
Полет на орбитальной станции Героев 
Советского Союза летчиков-космонавтов 
СССР тт. Климука П. И. и Севастьяно
ва В. И. вызвал большое восхищейие 

' соотечественников и миллионов людей 
во всем мире. Наши славные космонав
ты проявили всестороннее мастерство, 
высокие моральные качества, мужество 
и героизм.

В ходе более чем двухмесячного поле
та товарищей КлимуКа и Севастьянова 
подтверждено, что создание . и полет 
орбитальных научных станций со смен
ными экипажами' является одним из 
важных направлений проникновения че
ловека в космос, решающим средством 
для дальнейшего глубокого изучения 
Вселенной и познания нашей планеты. 
Космонавты осуществили широкую про
грамму комплексных исследований Зем
ли и ее атмосферы, изучения Солнца и 
других небесных тел, провели медико-

Л. БРЕЖНЕВ

биологические эксперименты. Получено 
большое количество материалов, пред
ставляющих значительный, научный ин
терес для геология, метеорологии, гео
графии, океанологии и. других областей 
науки. 1

Центральный Комитет КПСС, Прези
диум Верховного Совета СССР и Совет 
Министров СССР сердечно поздравля
ют вас, дорогие товарищи Петр Ильич 
Климук и Виталий Иванович Севастья
нов, с успешным завершением длитель
ной космической экспедиции и благопо
лучным возвращением на. родную зем
лю. Ваш подвиг •— замечательный при
мер беззаветного служения делу ком
мунизма, выполнения заданий нашей 
Советской Родины.

Горячо поздравляем ученых," конст
рукторов, инженеров, техников, рабочих, 
коллективы, и организации, которые сво
им трудом обеспечили подготовку и 
осуществление полета орбитальной науч
ной станции «Салют-4» и транспортного 
корабля «Союз-18», внесли достойный 
вклад в решение величественных задач, 
намеченных XXIV съездом КПСС.

Выражаем уверенность, что jce вы, 
дорогие товарищи, будете и дальше са
моотверженно работать над . осуществле
нием большой программы покорения 

" космоса на благо нашей великой Совет
ской социалистической Родины и всеоб- 

■ щего мира.
Н. ПОДГОРНЫЙ а . КОСЫГИН

исследова
на Землю 
обширные

Длительный полет второй экспедиции советских космо
навтов на борту долговременной орбитальной научной 
станции «Салют-4» успешно завершен.

26 июля 1975 года в 17 часов 18 минут московского 
времени спускаемый аппарат транспортного корабля «Со- 
юзг18» с экипажем в составе Героя Советского Союза, 
летчика-космонавта СССР подполковника Петра Ильича 
Климука и Героя Советского Союза, летчика-космонавта 
СССР кандидата технических наук Виталия Ивановича 
Севастьянова совершил посадку в заданном районе терри
тории Советского Союза, в 56 километрах северо-восточ
нее города Аркалык Казахской ССР.

Осуществлен самый длительный в истории отечествен
ной космонавтики пилотируемый полет комплекса «Са
лют-Союз», продолжавшийся в течение 63 суток. Эки
пажем полностью выполнена разнообразная программа 
научных, технических, медико-биологических 
ний и экспериментов. Космонавты доставили 
в спускаемом аппарате корабля «Союз-18» 
материалы с результатами исследований.

Предварительный медицинский осмотр космонавтов, 
проведенный на месте посадки, показал, что длительный 
космический полет они перенесли хорошо. Для поддержа
ния высокой работоспособности на борту станции и обес
печения благоприятного протекания периода реадаптации 
после приземления экипаж в течение всего полета прово
дил специальный комплекс тренировок.

26 июля в 13 часов 56 минут была осуществлена рас
стыковка транспортного корабля «Союз-18» и станций 
«Салют-4». В расчетное время была включена^ тормозная 
двигательная установка корабля, и'отделившийся спускае
мый аппарат с космонавтами совершил управляемый 
спуск в атмосфере и мягкую посадку. Поисково-спаса
тельная служба обнаружила и сопровождала спускаемый 
аппарат при его снижении на парашюте. Перед возвра
щением на Землю космонавты товарищи Климук и Сева
стьянов подготовили станцию «Салнэт-4» к дальнейшему 
полету в автоматическом режиме.

За время полета комплекса «Салют—Союз» космонав
ты много внимания уделили исследованиям земной по
верхности. Комплексной съемкой была охвачена терри
тория Советского Союза в средних и южных широтах. В 
процессе полета получена ценная научная информация о 
физических процессах, протекающих в активных областях 
Солнца, земной атмосфере и космическом пространстве. 
Эти исследования осуществлены в широком диапазоне 
спектра электромагнитных излучений. Впервые в практи
ке космических полетов выполнено комплексное фото- и

спектрографическое исследование полярных сияний, а 
также редкого явления природы — серебристых облаков, 
изучение которых представляет большой научный инте
рес.

Проведены комплексные исследования реакций орга
низма человека на дайствия факторов длительного косми
ческого полета. Испытаны различные средства профи
лактики неблагоприятного действия невесомости.

Самостоятельной частью программы полета явились 
технические эксперименты по отработке новых систем и 
приборов перспективных космических кораблей и дол
говременных орбитальных станций. Успешное проведение 
этих экспериментов является залогом дальнейшего со
вершенствования космической техники, с помощью кото
рой будут решаться все более сложные задачи космиче
ских исследований.

На протяжении всего полета станции «Салют-4», на
чавшегося в декабре 1974 года и длившегося более семи 
месяцев, ее бортовые системы функционировали нормаль
но. За этот период времени станция совершила 3.352 обо
рота вокруг Земли.

Экипажи первой экспедиции космонавтов в составе то
варищей Губарева и Гречко и второй экспедиции — то
варищей Климука и Севастьянова проявили глубокие зна
ния космической техники, мастерство, мужество и ге
роизм. Все это позволило полностью выполнить намечен
ную обширную программу научно-технических экспери
ментов *и исследований.

•Полет станции надежно обеспечивался средствами на-, 
земного командно-измерительного комплекса, располо
жёнными на территории Советского Союза,- а также спе
циальными судами Академия наук'СССР.

Во время полета станции «Салют-4» космонавты Кли
мук и Севастьянов дважды выходили на связь с экипа
жем корабля «Союз-19» космонавтами Леоновым и Куба
совым, участвовавшими в реализация программы «Союз 
— Аполлон».

Длительный космический полет комплекса «Салют — 
Союз», ценные многообразные исследования, проведен
ные его экипажами, — важный вклад в научно-техниче
ский прогресс нашей страны. Полученные во время поле
та результаты будут способствовать развитию космонав
тики и приблизят человечество к созданию в космосе по
стоянно функционирующих долговременных орбитальных 
станций.

Успешное завершение полета экипажей советских кос
монавтов на станции «Салют-4» является крупным дости
жением космонавтики.

Центральному Комитету КПСС, Президиуму 
Верховного Совета СССР, Совету Министров СССР

Экипаж космического корабля «Союз-18» 
докладывает:

26 июля 1975 года после 63-суточного кос
мического полета на орбитальной научной 
станции «Салют-4» и транспортном корабле 
«Союз-18» мы совершили посадку , в заданном 
районе Советского Союза.

Намеченная программа, научно-технических 
и медико-биологических, исследований и экспе
риментов на станции «Салют-4» нами выпол
нена полностью. Эстафета исследований, ко
торую мы приняли у летчиков-космонавтов

СССР — А. А. Губарева и Г. М. Гречко, ус
пешно завершена. Космический комплекс 
«Салют-4» —- «Союз-18» работал безотказно.

В процессе осуществления широкого круга 
исследований и экспериментов подтверждено, 
что орбитальные станции «Салют», оснащен
ные всем необходимым современным оборудо
ванием и аппаратурой, надежными средства
ми жизнеобеспечения экипажей, обеспечивают 
возможность длительно и эффективно рабо
тать в интересах науки и народного хозяйства. 
Такие станции могут с успехом функциониро

вать как в пилотируемом, так и автоматиче
ском режимах.

Сердечно благодарим Центральный Коми
тет КПСС, Президиум Верховного Совета 

. СССР и Совет Министров СССР за высокое 
доверие по осуществлению этого длительного 
полета.

Чувствуем себя хорошо, готовы выполнить 
новые задания Коммунистической партии и 
Советского правительства.

Командир корабля КЛИМУК.
Бортинженер СЕВАСТЬЯНОВ.

Центральному Комитету КПСС, Президиуму 
Верховного Совета СССР, Совету Министров СССР
Мы, ученые, конструкторы, инженеры, тех

ники, рабочие и космонавты, принимавшие 
участие в подготовке и осуществлении дли
тельного космического полета орбитальной 
научной станции «Салют-4» и транспортного 
корабля «Союз-18», выражаем глубокую бла
годарность Центральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Совета СССР и Со
вету Министров СССР за постоянную под
держку в работе наших коллективов и органи
заций, за поздравления и сердечные слова 
приветствия в связи с завершением этого 
полета.

Успешное выполнение большого комплекса 
исследований и экспериментов, проведенных

на борту орбитальной научной станции «Са
лют-4» и имеющих важное научное и народно
хозяйственное значение, мы посвящаем пред
стоящему XXV съезду Коммунистической 
партии Советского Союза.

Проведенный длительный космический по
лет орбитальной научной станции «Салют-4» 
со сменными экипажами подтвердил ее боль
шие возможности и высокую эффективность. 
С учетом накопленного опыта мы будем и 
дальше совершенствовать конструкции таких 
станций и оснащать их новейшим оборудова
нием и научной аппаратурой.

Мы хорошо понимаем, какие ответственные 
задачи возложены на наши коллективы пар
тией и правительством по выполнению оте

чественной программы в исследовании и ис
пользовании космического пространства в мир 
ных целях.

Выражаем сердечную благодарность Гене
ральному секретарю ЦК КПСС товарищу 
Л. И. Брежневу за его большое внимание к 
нашей работе и постоянную заботу о. разви
тии советской космонавтики.

Заверяем ленинский Центральный Коми 
тет Коммунистической партии Советского 
Союза, Президиум Верховного Совета СССР, 
Советское правительство, что приложим все 
наши знания и силы для дальнейшего разви
тия космической' техники в интересах науки и 
всех отраслей народного хозяйства.

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О награждении Героя Советского Союза летчика- 
космонавта СССР тов. Климука П. И. 

орденом Ленина и второй медалью 
«Золотая Звезда»

За успешное осуществление длительного полета на ор
битальной научной станции «Салют-4» и транспортном 
корабле «Союз-18» и проявленные, при этом мужество и 
героизм наградить Героя Советского Союза летчика-кос
монавта СССР тов. Климука Петра Ильича орденом Ле
нина и второй медалью «Золотая Звезда».

В, ознаменование подвига Героя Советского Союза тов. 
Климука' П. И. соорудить бронзовый бюст на родине ге
роя.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ. 

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
27 июля 1975 г.

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О награждении Героя Советского Союза летчика- 
космонавта СССР тов. Севастьянова В. И. 

орденом Ленина и второй медалью 
«Золотая Звезда»

За успешное осуществление длительного полета на ор
битальной научной станции «Салют-4» и транспортном 
корабле «Союз-18» и проявленные при этом мужество и 
героизм наградить Героя Советского Союза летчика-кос
монавта СССР то®. Севастьянова Виталия Ивановича ор
деном Ленина и второй медалью «Золотая Звезда».

В' ознаменование подвига Героя Советского Союза тов. 
Севастьянова В. И. соорудить бронзовый бюст на родине 
героя.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ. 

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М.ГЕОРГАДЗЕ

Москва, Кремль.
27 июля 1975 г.

ОТЪЕЗД
ДЕЛЕГАЦИИ
СОВЕТСКОГО
СОЮЗА
В ХЕЛЬСИНКИ

Для участия в заключи
тельном этапе Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе из Москвы в 
Хельсинки 28 июля отбыла 
делегация Советского Сою
за.

Делегацию возглавляет 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС .товарищ Л. И. Бреж
нев.-

В состав делегации входят 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко (заме
ститель главы делегации), 
член ЦК КПСС К. У. Чер
ненко, заместитель министра 
иностранных дел СССР А. Г. 
Ковалев.

Вместе с . делегацией в
Хельсинки отбыли помощни
ки Генерального секретаря 
ЦК КПСС А. М. Александ
ров, А. И. Блатов, генераль
ный директор ТАСС Л. М. 
Замятин, заместитель мини
стра иностранных дел СССР 
И. Н. Земсков, члены колле
гии МИД СССР Г. М. Кор
ниенко, А. П. Бондаренко и 
другие официальные лица.

На вокзале товарища 
Л. И. Брежнева и членов де
легации провожали товари
щи Ю. В. Андропов. А. А. 
Гречко, А. П. Кириленко;
A. Н. Косыгин, Ф, Д. Кула
ков, А. Я. Пельше, Н. В. 
Подгорный, Д. С. Полянский,
B. Н. Пономарев, Ш. Р. 
Рашидов, М. С. Соломенцев, 
Д. Ф. Устинов, В. И. Дол
гих, И. В. Капитонов, члены ■ 
ЦК КПСС В. П. Бешев, 
В. В. Кузнецов, Г. Э. Цука
нов, Н. А. Щелоков, канди
дат в члены ЦК КПСС С. К. 
Цвигун, члены 'Центральной 
ревизионной комиссии КПСС 
К. М. Боголюбов, М. С. 
Смиртюков, Г. К. Цинев, по
мощник Генерального секре
таря ЦК КПСС В. А. Голи
ков, первый заместитель уп
равляющего делами ЦК 
КПСС М. И. Кувшинов. /

Среди провожавших был 
временный поверенный в де
лах Финляндской Республи
ки в СССР Юрки Аймонен.

(ТАСС).

На лугах

J
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- 1

ш  ликвидируется
•Лесозаготовительные предприятия Тегульдетского района 

задолжали в этом месяце семь тысяч кубометров леса по 
вывозке и 2,5 тысячи кубометров по производству деловой 
древесины. Наш корреспондент попросил секретаря Тегуль
детского райкома КПСС В. С. Хлякину рассказать, какие ме
ры принимаются для ликвидации отставания.

— Основная причина сры
ва плана коллективом Ново- 
тегульдетского леспромхоза, 
— сказал Владимир Семено
вич. — заключается в том, 
что Черноярский и Берега- 
евский . лесопункты своевре
менно не подготовились к ра

боте в летних условиях. 
Здесь не выдерживалась рас
становка бригад и механиз
мов, необходимая для обес
печения плана. А нижний 
склад Новотегульдетского 
леспромхоза не успевал пере
рабатывать даже поступаю
щую в малых объемах дре
весину.

Причины срыва и меры, 
необходимые для их ликви
дации, были названы на ра
бочих собраниях, когда об
суждалось письмо передови
ков производства «Томлес- 
прома» к лесозаготовителям 
области. Во всех цехах и

бригадах рабочие глубоко 
анализировали состояние 
дел.

На нижнем складе Новоте
гульдетского леспромхоза 
организованы еще две допол
нительные бригады раскря
жевщиков (теперь их стало 
8). Ежесуточно разделочни- 
ки при- плане 287 кубомет
ров дают на 100 кубометров 
больше. Это обеспечивает 
четкий ритм всему конвейе
ру. Новотегульдетскому лес
промхозу надо преодолеть 
отставание на резделке дре
весины в 2.000 кубометров. 
Коллектив принимает все

меры, чтобы успешно завер
шить месячный план.

Линевскнй леспромхоз с 
начала месяца не выдержи
вал график вывозки древе
сины. На Кандатском лесо
пункте организован участок, 
где трелевка леса ведется 
напрямую к реке. Здесь вах
товым методом работают все 
бригады. Благодаря этому 
сейчас ио производству дело
вой древесины лесопункт 
имеет с-верх плана 300 кубо
метров.

На верхних складах наших 
леспромхозов скопилось 60 
тысяч кубометров древеси
ны. Этого количества доста

точно, чтобы полностью лик
видировать задолженность и 
выполнить план июля. Пред
приятия особое внимание об
ращают на транспортировку 
леса по узкоколейным же
лезным дорогам.

Райком партии принимает 
все меры, чтобы обеспечить 
четкий фронт всем бригадам 
и участкам; В лесосеках и на 
нижних складах широко раз
вернулось соревнование за 
достойную встречу. XXV 
съезда КПСС. Лесозаготови
тели полны решимости вы
полнить месячный план по 
всем показателям.

и полях области 

СЕНАЖ
СВЕРХ ПЛАНА

Лучше других закладку 
сенажа в Бакчарском рай
оне ведет совхоз «Таеж
ный». Задание по заготовке 
сенажа на ударный декад
ник, проходивший с 15 по 
25 июля, выполнено на 210 
процентов. В честь совхоза 
поднят флаг трудовой сла
вы. 28 июля механизаторы 
выполнили сезонное задание 
по заготовке сенажа на 108 
процентов.

Отлично . работает в сов
хозе мехзвено на стогования 
сена, которым руководит 
И.. И. Неустроев. Оно проч
но удерживает первое место 
в районе, имеет на своем 
счету около 500 тонн сена. 
В целом задание по заготов
ке сена совхоз выполнил на 
90 процентов.

Неплохо идет заготовка 
кормов в совхозе «Про
гресс», где задание по заго
товке сена выполнено на 62 
процента. В первую оче
редь это заслуга мехзвена 
М. С. Сергеева из Сухов- 
ского отделения, которое 
выполняет в день по 1,5—2 
нормы, лично механизаторов 
— А. И. Морозова, А. И.

. Кузнецова, С. А. Бакаусова, 
П. Н. Мигурнна, М. А. Ев
тушенко. В звене — высо
кое качество кормов.

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.

Соседи
предоставляют
помощь
Колхоз имени Ленина пер

вым в Зырянском районе вы
полнил план закладки сена
жа. Завершают заготовку 
этого корма и механизаторы 
колхоза «Сибиряк», где на 
28 июля в траншеях было 
1.870 тонн сенажа при плане 
2.000.

Травостой нынче местами 
неважный, и некоторые хо
зяйства за счет своих угодий 
не в состоянии будут создать 
на зиму достаточный запас 
кормов. Поэтому, посовето
вавшись в районном управле
нии сельского хозяйства и 
договорившись между .со
бой, председатели некоторых 
наших хозяйств посылают 
механизаторов для заготов
ки кормов в те хозяйства, 
где избыток сенокосных уго
дий.

Так, из колхоза имени Ки
рова механизированный от
ряд выехал заготовлять кор
ма на луга соседнего колхоза 
«Россия». В колхоз имени 
Калинина направились коса
ри из колхоза имени Фрунзе. 
Туда же на пастбищные луга 
вскоре выезжают и механи
заторы колхоза имени Жда
нова.

Л. РУДИ, 
начальник Зырянского 
районного управления 

сельского хозяйства.

I
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ВНИМАНИЕ -  КАЧЕСТВУ КОРМОВ
36 временных постов 

народного контроля создано 
в хозяйствах Кожевников- 
ского района. В них задейст
вовано более ста дозорных 
— передовых рабочих, меха
низаторов, специалистов. 
Главное внимание они со
средоточили на качестве за
готовка кормов.

Массовый рейд по лугам 
прб&ели дозорные совхоза' 
имени XXI съезда КПСС 
(председатель группы — 
В. Г. Корзун). При Провер
ке оказалось, что подборка 
сена велась некачественно, 
много травы оставалось в 
поле. Контролеры Через ди
рекцию совхоза добилйсь 
повторной подборки валков.

Дозорные совхоза «Мали
новский» во главе с предсе
дателем группы М. С. Доро
шенко проверили качество 
закладки сенажа. Были 
вскрыты факты нарушения 
технологии: масса заклады
валась сыроватая, трамбовка 
производилась нетщательно, 
траншеи на ночь не укрыва
лись пленкой. Вмешательст
во контролеров заставило 
руководителей принять ме
ры по устранению недостат
ков.

Дозорные совхоза «Аван
гард» контролируют ход за
готовки кормов на всех опе
рациях. Поэтому здесь хоро
шее качество подборки сена, 
соблюдается технология за

кладки сенажа. Эффективно 
действуют четыре времен
ных поста —• по одному. в 
каждом механизированном 
звене. Совхозные дозорные 
обратились ко всем контро
лерам района й призвали Их 
сделать все, чтобы обеспе
чить животным сытную— зи
мовку.

Обращение авангардцев 
обсужденЬ на совещании, со
стоявшемся в районном ко
митете народного контроля 
перед началом сенокоса. 
Председатели совхозных 
групп контролеров, секрета
ри партийных организаций 
наметили план действий на 
период заготовки кормов.

Впервые при . комитете 
народного контроля создан 
штаб, в который вошли спе
циалисты, активисты-общест
венники. Члены штаба выез
жают . в хозяйства, на месте 
помогают дозорным органи
зовать действенный конт
роль за ходом зеленой жат
вы. Так, по поручению шта
ба в совхозах побывали 
А. П. Алексеев •— зоотех
ник райсельхозуправления, 
А. Ф. Кузьмин — ветврач 
ветлечебницы, Н. А. Деркач 
— главный агроном райсель- 
хозуправлейия, Л. Ф. Ванго- 
хин —■ председатель штаба. 
Нынче в районе с качеством 
заготовки кормов дела об
стоят лучше, чем в прошлом 
году.

Н. ТИМОФЕЕВ, 
председатель Кожезнн- 
ковского районного ко
митета народного конт

роля.

Ш Щ Ш

И А  П О С Т У

Н е в с е  д о з о р н ы е  
в  д о з о р е . . .

Районный комитет народного контроля провел рейд по 
заготовке кормов в совхозе «Знамя». Обнаружились 
крупные недостатки. Заготовку сенажа ведут здесь круп
ными звеньями — и это хорошо. Плохо, что новую форму 
труда не подкрепили организационными мерами. Механи
заторы оказались не подготовленными к работе на совре
менных сеноуборочных комбайнах. Машинист нового ком
байна «Вихрь» в День проверки уехал в соседнее хозяй
ство учиться управлять им — комбайн простоял. Другой 
комбайнер потерял несколько часов из-за пустячной по
ломки машины: ездил в мастерские, искал деталь. Тех
нического обслуживания в поле не проводится. Автомо
били, посланные из города, по этой причине простаивают 
по полдня.

Механизаторы и рабочие, занятые на покосе, не знают 
условий оплаты Труда, материального и морального поощ
рения ударной работы. Они жаловались и на то, что негде 
приобрести спички и папиросы, выпить газированной во
ды. Не приезжает к ним и агитбригада.

Хотя и создан в огряде временный пост народного кон
троля, но роли дозорных не чувствуется. Трава скашива
лась некачественно. Только вмешательство управляющего 
отделением А. Ф. Степовой заставило механизаторов 
вернуться н-а поле и подобрать огрехи.

Всего в районе действует 15 временных постов кон
троля. Одним из лучших по ораву считается пост Гри- 
шинского отделения совхоза «Молчановский», возглавляе
мый пенсионеркой Т. И. Сысоевой. Татьяна Ивановна 
лично контролирует закладку сенажа, оперативно при
нимает меры при нарушении технологии.

Л. ЛАИКИНА,
председатель Молчановского районного комитета

народного контроля.

ДЕЛОВИТОСТЬ, 
ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР

В нашей области полным ходом идет заготовка кормов, 
не за горами уборка урожая. Врьжно организованно, эф
фективно провести эту сельскохозяйственную кам
панию. В постановлении ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по обеспечению уборки урожая и 
заготовок сельскохозяйственных продуктов в 1975 году» 
сказано, что дополнительно выделяется и досрочно постав
ляется на село техника, автомобили, запасные части, 
определены меры по материальному поощрению работни
ков, занятых на уборке-, перевозке и хранении урожая. 
Органам народного контроля поручено контролировать 
.выполнение этого постановления.

Областной комитет народного контроля, рассмотрев 
этот вопрос, обязал городские и районные комитеты на
родного контроля провести собрания в группах и постах, 
обсудить постановление. Важно расставить дозорных та
ким образом, чтобы они держали под прицелом все ос
новные направления комплекса летне-осенних полевых 
работ. Основное внимание необходимо направить на ка
чество заготавливаемого корма, эффективное использова
ние техники. ч

При районных комитетах народного контроля создают-) 
ся штабы, а в механизированных отрядах, звеньях, в 
мастерских, на токах и элеваторах — контрольные посты. 
Так, например, в Асиновском районе создан штаб из 
17 человек, возглавляет который В. И. Богатырев — 
председатель районного комитета народного контроля. В 
состав штаба вошли специалисты управления сельского 
хозяйства, инспекции по закупкам и качеству сельхоз
продуктов, «Госсельтехнадзора» и других районных орга
низаций. В хозяйствах действуют 89 временных постов, 
в которых более ста шестидесяти дозорных. Эта большая 
сила при правильной организации может оказать действен
ную помощь партийным, советским и хозяйственным ор
ганам.

Особой заботой должно стать качество уборки. Постам 
и группам нужно сейчас проверить исправность комбай
нов, их герметичность. Важно проследить за широким 
внедрением контрольных обмолотов, готовность элевато
ров к приемке нового урожая, исправность весов и друго
го оборудования — работы много. Глаз дозорных должен 
видеть и как организованы общественное питание, торго
вое и медицинское обслуживание. Хлеборобам, косарям 
надо создать все условии для высокопроизводительного 
труда. К проведению рейдов и проверок следует шире 
привлекать передовых рабочих, колхозников, _ профсоюз
ных работников, -хозяйственников, комсомольских про
жектористов, депутатов местных Советов.

Опыт прошлых леэ показывает, что некоторые комите
ты, группы и посты в этот период упускали из поля зре
ния подготовку животноводческих помещений к зимовке 
скота. Нельзя повторять прошлогоднюю ошибку. Следует 
обратить самое пристальное внимание на строительство, и 
ввод объектов в эксплуатацию, ремонт скотных дворов с 
тем, чтобы закончить все эти работы к 1 октября.

Боевитость групп и постов во многом зависит ц от 
того, как сами контролеры показывают пример в труде, 
насколько глубоко понимают свои задачи. Дозорные сов
хозов «Малиновский» и имени XXI съезда КПСС Кожев- 
никовского района — известные механизаторы Н. Г. Ма
каренко и И. М. БарынЫч. Они отлично обслуживают 
агрегаты по приготовлению витаминной муки и в соревно
вании машинистов АВМ занимают первые места в районе. 
Конечно, их слово всегда будет авторитетным, они име- 

ЧОт моральное право спросить с других.
Заготовка кормов, уборка урожая — ударный фронт. 

Долг контролеров — действенно помочь труженикам се
ла в выполнении государственного плана и социалисти
ческих обязательств по продаже государству продуктов 
сельского хозяйства. в  кдлИ н ки н>

заместитель председателя областного комитета
народного контроля.

О б с у ж д е н и е  п о м о г л о

Кировский районный ко
митет народного контроля в 
этом году два своих заседа
ния посвятил обсуждению 
ВОПООСОВ О ТОМ, как ВЫПОЛ; 
Няются постановление ЦК 
КПСС от 29 августа 1967 
года «Об улучшении работы 
по рассмотрению писем и ор
ганизации приема трудящих
ся» и Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР от 12 
апреля 1968 года «О поряд
ке рассмотрения предложе
ний. заявлений и жалоб тру
дящихся» руководителями 
трамвайно - троллейбусного 
управления И Кировского 
районного жилищного управ
ления.

Проверка вскрыла немало 
недбстаткой.

Начальник трамвайно- 
троллейбусного управления 
В. Н. Макеев в часы приема 
труд ящихся часто _  отсутст
вовал. Предварительных за
писей на прием здесь не ве
лось, результаты рассмот
ренных жалоб и предложе
ний не фиксировались.

Формальные отписки на 
жалобы и письма давал на
чальник райжилуправления 
В. Г. Дударев. Он тоже не 
соблюдал порядок приема 
граждан, плохо контролиро
вал (заботу руководителей 
домоуправлений с письмами 
и жалобами трудящихся.

Комитет вынес В. Н. Ма
кееву и В. Г. Дудареву взы
скания.

Недавняя проверка пока
зала, что все это пошло на 
пользу дела. Вопрос'о рабо
те с письмами и жалобами, о 
практике приема трудящих
ся обсуждался на открытом 
партийном собрании трам
вайно-троллейбусного управ
ления. Теперь здесь установ
лен порядок приема трудя
щихся, к проверке писем и 
жалоб привлекаются ответ
ственные работники, оформ
ляется необходимая докумен
тация.

Недавний отчет в комите
те народного контроля ак
тивизировал Эту работу и в 
райжилуправлений.

Авторитет
группы

В -группе народного 
контроля завода рези
новой обуви •— 130 эн
тузиастов - общественни
ков. Чтобы конкретно на
правлять их деятель
ность, мы, члены голов
ной группы, распредели
лись по секторам рабо
ты: организацйонный,
экономии и бережливо
сти, по контролю за вы
полнением плана, по ка
честву продукции, быто
вому обслуживанию
и. т. д. Эту «специализа
цию» считаем необходи
мой.

В нервом полугодии 
наметили 17 крупных ме
роприятий, и почти все 
удалось выполнить. Для 
заводского коллектива 
особенно ценными были ‘ 
рейды проверки сохранно
сти социалистической 
собственности, соблюде
ния финансовой дисцип
лины в ЖКО и детских 
учреждениях, контроль 
за технологической дис
циплиной на ' участках 
приготовления резиновых 
смесей в подготовитель
ных цехах №№ 1 и 2, за 
качеством .обслуживания 
в столовых и буфетах.

По всем обнаруженным 
недостаткам администра
ция приняла меры.

На своих заседаниях 
мы слушали отчеты от
ветственных работников 
завода. Как готовится к 
сдаче в эксплуатацию 
админйстрат и в н о - бы
товой комплекс на новой 
стройплощадке завода, 
нам рассказал начальник 
отдела капитального 
строительства О. А. Ан
дреев, а за простои ваго
нов и низкий коэффициент 
использования автотран
спорта объяснялся на за
седании группы замести
тель главного энергетика 
М. К. Кении. Сам факт 
таких отчетов поддержи
вает авторитет гщ'тшы в 
коллективе.

Большое внимание при
дается на предприятии 
гласности нашей работы. 
На видном месте офор
млен стенд «Народный 
контроль в действии». 
Привлекают внимание ра
бочих стенд «Фотообви
нения», а также «мол
нии» и сатирические лист
ки. Многотиражная газе
та «Томский резинщик» 
часто публикует выступ
ления и острые сигналы 
дозорных.

Группа контролеров 
большая, к активной ра
боте привлекаем новых 
передовиков производства 
и молодежь. Поэтому 
учеба контролеров стала 
нашей постоянной забо
той. Занятия с ними про
водим раз в месяц.

Члены головной груп
пы народного контроля, 
много внимания уделяют 
обмену опытом работы 
между цеховыми группа
ми и их секторами. Луч
шими цеховыми группа
ми стали группы цеха 
№ 6, где председателем 
В. А. Пузако, и цеха 
вулканизации, председа
тель — Л. В. Калашни
кова.

Недостатков в нашей 
деятельности, конечно, 
еще немало. В заводоуп
равлении. до сих пор не 
создана цеховая группа 
народного контроля, хотя 
потребность в этом боль
шая. Не всегда быстро 
принимаются меры по не
которым рейдам. Но коль 
уж мы свои недостатки 
видим, постараемся опе
ративно их исправить.'

Р. ЗАПАЩИКОВА,
заместитель предсе
дателя группы на
родного контроля
Томского завода ре

зиновой обуви.

Группа народного кон
троля цеха № 2 Томского 
химфармзавода считается 
одной из самых активных. 
Народные контролеры часто 
проводят рейды, выявляя не 
только беспорядки, но и 
вскрывая резервы производ
ства.

Народные контролеры — 
активные помощники пар
тийной организации и адми
нистрации завода.

НА СНИМКЕ: народные
контролеры (слева напра
во)—бригадир фасовщиц це

ха № 2 В. И. Пангина, фа
совщица, комсорг цеха № 2, 
депутат Ленинского райсо
вета В. Николаева и предсе
датель группы народного 
контроля завода слесарь-на
ладчик П. М. Таныгнн.

Фото В. Казанцева.

ПОИСК ЭФФЕКТИВНОСТИ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
Городская больница № 3 

— крупное учреждение 
здравоохранения Томска. 
Здесь сложное хозяйство и 
более чем полутысячный 
коллектив.

Группа народного контро
ля взялась помочь админист
рации и партийной организа
ции в выполнении задач, 
стоящих перед коллективом 
в свете постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему улучшению здраво
охранения и развития меди
цинской науки в СССР».

27 народных контролеров 
больницы* делают большое и 
полезное дело. Без их регу
лярных проверок и предло
жений по вопросам экономии 
и бережливости, укрепления 
трудовой дисциплины, . ис
пользования медицинской 
техники и оборудорания, а 
также постоянного контроля 
за работой, пищеблока как- 
то не мыслится жизнь боль
ницы.

Проводя примерно одну 
проверку или рейд в месяц, 
группа оперативно устраняет 
недостатки и дает материал 
партийной и другим общест
венным организациям для 
воспитательной работы, для 
борьбы с отрицательными яв
лениями в коллективе.

Заинтересовались однаж
ды дозорные, как использу
ется в больнице медицинская 
техника. Оказалось, что 
часть ее простаивает, другая 
— разукомплектована. По 
предложению дозорных руко
водство больницы передало 
лишнюю аппаратуру и при
боры другим медицинским 
учреждениям. Ответствен
ность работников за сохран
ность и эффективное исполь
зование техники повысилась.

Активисты группы анали
зировали проблемы диспан
серного учета, рационально
го использования рабочего 
времени сотрудниками поли
клинического отделения, вы
полнение плана профилакти
ческих прививок и лечебно- 
профилактических мероприя
тий. Не обошли вниманием 
и медицинских сестер: какие 
условия у них для работы, 
как выполняют назначения 
врача.

Результаты . проверок 
обычно докладываются глав
врачу, заведующим отделе
ниями. Следует отметить, 
что главврач больницы за
служенный врач РСФСР 
Т. В. Нечаева, секретарь 
партийной организации Л. И. 
Сидоров всегда внимательны 
к делам группы народного 
контроля, поддерживают ее.

помогают проводить в жизнь 
высказанные предложения. 
Отсюда и рост активности 
дозорных.

Многие члены группы 
неоднократно поощрялись за 
добросовестное выполнение 
общественных и трудовых 
обязанностей. Это врачи 
А. П. Саенко, Н. Ф. Цим- 
балюк, Ю. А. Шилова, про
визор И. Я Гегучадзе, мед
сестра С. Д. Охотникова и 
другие. Бы'ВЙшй председа
тель группы Э. С,- Каплина 
награждена почетной грамо
той Комитета народного кон
троля СССР.

Конечно, в деятельности 
этой группы есть недостат
ки. Не все члены активно 
участвуют в проверках. Сла- 
бо организована учеба моло
дых контролеров. Дозорным 
следует смелее использовать 
права, предоставленные По
ложением об органах народ
ного контроля СССР, чаще 
заслушивать объяснения 
лиц, виновных в нарушении 
трудовой дисциплины, бес
хозяйственности или зло
употреблениях. Эффектив
ность проверок в этом слу
чае еще более возрастет.

В. СОВЕТОВ, 
инспектор областного 
комитета народного кон

троля.

С УЧЕТОМ СПЕЦИФИКИ
ПРОИЗВОДСТВА

Специфика работы народ
ных контролеров горбытком- 
бината вытекает из особенно
стей нашего производства. 
Работники комбината — фо
тографы и парикмахеры — 
трудятся в разных местах 
города, иногда весь штат бы
товой точки составляет один 
человек. Все они связаны с 
обслуживанием трудящихся, 
ведут расчеты -— нередко 
прямо — с клиентами. По
давляющее большинство
коллектива — честные, доб
росовестные труженики, за
воевавшие своим мастерст
вом, высокой культурой ав
торитет и уважение томи
чей. Однако не перевелись 
еще люди, стремящиеся 
словчить, обмануть государ
ство и клиента. Вот против 
этих нарушителей дисципли
ны труда и борются дозор
ные комбината.

Основной формой работы 
контролеров стали массовые 
рейды и частные проверки 
согласно плану, утвержден
ному на бюро .группы. В мас
совых рейдах, как правило, 
принимают участие все до
зорные, работники управле
ния комбината. Нынче таких 
рейдов проведено десять. 
Итоги рейда позволяют срав
нивать работу отдельных фо
тографий и парикмахерских, 
дают материал для более ра
циональной расстановки ма
стеров в зависимости от на
плыва клиентов. Так, сейчас 
в наших крупных парик
махерских — в салоне кра
соты, в домах быта — гра
фики выхода парикмахеров, 
маникюрш составлены так, 
что максимум рабочих мерт 
приходится на часы «пик». 
Материалы рейдов вскрыва
ют нарушения дисциплины 
цен, показывают культуру 
производства. По^ле рейдоз 
намечаются точки особого 
внимания контролеров. Част
ными проверками, обсужде
нием вскрытых недостатков 
с мастерами мы добиваемся 
исправления положения.

Вот пример. Из гостиницы 
«Томск» поступали жало
бы на низкую культуру об
служивания, на обсчеты кли
ентов. Контрольная провер
ка, проведенная дозорными, 
показала обоснованность жа
лоб. Контролеры, обсудив 
факты, предложили рассмот
реть лело нарушителя на 
общественной комиссии по 
дисциплине цен. Комиссия, 
членами которой являются 
авторитетные мастера, реши
ла на первый раз ограни
читься выговором. Суд об
щественности повлиял: сей
час тревожные сигналы из 
гостиницы прекратились.

Наведению порядка спо
собствуют посты народного 
контроля, созданные в боль
ших коллективах: в салоне 
красоты, в салоне «Улыбка», 
в трех домах быта и в пор
третном цехе. *Члены постов 
сами планируют и проводят 
проверки, выступают перед 
руководителями с предложе
ниями по наказанию винов
ных.

Более тридцати дозорных 
составляет группа контро

ллеров комбината. Все они —

авторитетные работники, ма
стера Своего дела. Около по
лувека отдал любимому делу 
фотограф И. 3. Карасик. Он 
прекрасно освоил все виды 
фоторабот, охотно учйт это
му искусству молодежь. Его 
опыт, знайия помогают ему 
разобраться в самом запуган
ном деле, установить истину. 
Старательно работают также 
контролеры фотограф Ф. И. 
Шахов,. парикмахер, депу
тат районного Совета Т. С. 
Данильчик, портретист Н. А. 
Шлацоченко, парикмахер 
В. П. Краюшкйн, фотограф, 
депутат районного Совета 
Г. М. Ткаченко и другие. 
Необходимо отметить и то, 
что они своим примером, 
принципиальностью способст
вуют созданию в коллекти
вах обстановки высокой от- 
ветстНенности.

Усилия народных контро
леров окупаются сторицей. 
Комбинат в последнее.время 
постоянно перевыполняет 
планы, по итогам второго 
квартала занял второе класс
ное место в городе. Заметно 
повысилась культура обслу
живания, значительно снизи
лось число нарушений дис
циплины цен.

Однако нельзя сказать, 
что мы достигли всего, чего 
хотели. Случаи обсчета кли
ентов, грубого я невнима
тельного отношения хотя и 
сократились, но еще не стали 
столь редки, чтобы о них не 
стоило говорить.

В числе нарушителей дис
циплины труда, невниматель
ных мастеров большой про
цент молодых, начинающих 
трудовой путь людей. На 
наш взгляд, во многом это 
следствие недостатков вос
питательной работы и пробе
лов в профессиональном об
разовании парикмахеров и 
фотографов. Странно, но ма
стера наших, без всякого 
сомнения, художественных 
профессий учатся меньше ку
линаров и строителей, тока
рей и шоферов: шесть меся
цев. Не случайно выпускни
ки учебного комбината обл- 
бытуправления нередко не 
умеют держать бритву. Мож
но ли за полгода привйть им 
художественный вкус, раз
вить чувство прекрасного, 
обучить высокой культуре 
обслуживания? Трудно, если 
■не невозможно.

Не все хорошо, на наш 
взгляд, с воспитанием худо
жественного вкуса и приви
тием .высоких норм коммуни
стической морали у работни
ков комбината. Конкурсы на 
звание лучшего по профес-' 
сии, семинары по культуре 
обслуживания у нас прово
дятся, но сейчас этого уже 
мало. Лекции и беседы об ис
кусстве, литературе, о гар
моничном развитии человека, 
встречи со своими клиента
ми — передовыми рабочими 
заводов и фабрик —• могли 
.бы помочь в воспитании ра
ботников службы сервиса, в 
создании здорового климата 
в коллективах.

Ю. БЕЛИЛОВСКИИ,
председатель группы
народного контроля
Томского горбыткомби- 

ната.

О п ы т  у ч и т
С самого начала заготовки сена, сенажа, травяной муки 

в колхозах Первомайского района начали действовать 
временные посты народного контроля. Задачу перед ними 
с1авям такую: всемерно помогать партийным организаци
ям, руководителям хозяйств вскрывать упущения в орга
низации труда, в культурно-бытовом обслуживании меха
низаторов и всех тех, кто трудится на зеленой ниве. Осо
бое внимание уделяют дозорные качеству кормов, пра
вильности его учета.

В колхозе «1 Мая» такие посты направляет, можно 
сказать, ветеран народного контроля главный экономист 
П. Т. Лузин. В колхозе «Маяк», где группой йародных 
контролеров руководит И. Д. Литовцев, посты созданы во 
всех механизированных звеньях по заготовке кормов.

На днях проведен районный семинар руководителей 
групп и постов народного контроля. 'Подведены первые 
итоги работы нашего актива на заготовке кормов, обсу
ждены задачи на период уборки урожая.

И. БЕЛИК,
председатель Первомайского районного комитета

народного контроля.

Что такое помидоры? Лирик вздохнет: пло
ды солнечного юга. Человек, склонный к ра
циональному мышлению, внесет ясность: 
овощ, на .80 процентов сос голшин из воды. А 
вот киоскер магазина № 26 Томского горпло- 
доовощторга Л. Ф. Варичева имеет на этот 
счет свое особое мнение. Помидоры, скажет 
она, — это средство, дающее возможность от
личиться. В самом деле. Помидоры в нашем 
сибирском городе пока не в 
изобилии, тем более такие, 
которые радуют глаз% и бу
дят аппетит. Тут-то и прихо
дит на помощь страждущим 
безотказная Людмила Фе
доровна. Днем, то есть с де
сяти утра до 19 вечера, она 
торгует плодами солнеч
ного юга для всех. Торговля 
хотя овощ и имеет весьма 
«Ну чего же вы хотите?
ричева недовольным __.....
они же ехали ант из самой Молдавии. Дорога 
дальняя, - тяжелая». SЭто, так сказать, для массового покупате
ля. А для родных, знакомых и близких после 
семи вечера начиналась другая Торговля: че
рез дверь. Покупатели, состоящие в опреде
ленных отношениях с продавцом, умил_ялись, 
получив из рук Варичевой пакеты с отборны
ми, один к одному, красноЩекими помидора
ми: ч<Ах, что за прелесть! Ну, пряМо с гряд
ки!». Людмила Федоровна йояыценно улыба
лась: «Для вас, Сергей Федорович, стара
лась». Довольный покупатель идет домой, 
чувствуя себя обязанным этой милой Людми
ле Федоровне.

Эта, так сказать, нештатная ситуация объ

ясняется простой формулой: ну, как не пора
деть родному человечку! Я ему — помидор
чики отборные с заднего хода, он мне — туф
ли импортные через, знакомого. Баш на баш. 
Психология ̂ потребителя, нутро мещанина, 
который из ТГсего — даже из овоща — пы
тается извлечь пользу для себя в ущерб ос
тальным.

Хотя действия Варичевой и нельзя назвать

Выгода из помидоров
идет бойко, 

жалкий вид. 
объяснила Ва- 

покупателям. —, Ведь

красивыми, но это цветочки. Дальше пошла - 
киоскер магазина № 5 того же горплодо- 
овощторга А. Т. Аникина. Торгуя опять же 
помидорами, она всем объясняла, что полиэти
леновая кастрюля, в которой она их взвеши
вала, весит 300 граммов. Покупатель привык 
к тому, что за прилавком стоят честные люди. 
Так бы и кончился этот день — 18 июля — 
для Аникиной счастливо, если бы два крити
чески настроенных гражданина не усомнились 
в весе тары. Контрольное взвешивание пока
зало: кастрюля весила 350 граммов.

Два случая — следствие одной причины. 
Горожане истомились по свежим фруктам и 
овощам, и руководители горплодоовощторга, 
магазинов делают правильно, приближая тор
говые точки к покупателю, организуя торгов
лю в киосках и палатках. Однако эти удобные 
для томичей формы торговли оказались не 
подкрепленными организацией и контролем.

что и открывает возможности для махинации. 
Директор магазина № 26 А. Н. Шадрин, судя 
по всему, пустил продажу свежих овощей на 
самотек. Не заглядывает Шадрин не только в 
свой киоск, но даже на склад магазина, где в 
день проверки, контролером Советского рай
онного комитета народного контроля были об
наружены готовые пакеты с отборными поми
дорами, а также 30 килограммов огурцов, 
| ми,  и |м I,,, ! | которых в продаже не было..

Ну, а случай в магазине 
№ 5 тоже объясняется пря
мым нарушением правил 
торговли: торговать немар
кированной тарой, как изве
стно, запрещено.

Бывает, мы ворчим ино
гда на бюрократов, стремя- 
рамками инструкции все 

не всегда справедливы.
щихся охватить 
случаи жизни. И 
Иное отступление от требований инструкции 
чревато серьезными последствиями. Правила 
торговли требуют, например, чтобы на каж
дый товар имелся ценник, а на ценнике при
сутствовала подпись директора или заведую
щего магазином. А что же на деле? Появляют
ся ценники вообще без подписи или с 
подписью продавца, товароведа. А иногда цен
ников я вообще нет. Директоров магазинов— 
особенно горплодоовощторга — это, видимо, 
не очень волнует: сезонная скоротечная тор
говля.

Такова мораль из этих двух историй на 
овощные темы. Думается, руководители гор- 
плодобвощторга усвоят ее и сделают соот
ветствующие выводы. Ведь впереди не менее 
горячая пора — фруктовый сезон.

В. АСТАХОВ.
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Итак, жаркий . космиче
ский июль 1975-то увенчал
ся для истории мировой нау
ки успешным завершением 
еще одного космического по
лета. После более чем двух
месячной трудовой вахты 
прибыли в родную космиче
скую гавань космонавты 
Петр Климук и Виталий Се
вастьянов.

В гостинице «Космонавт», 
где они поселились, сегодня 
с утра вместо -«здравствуй» 
все говорили «как они спа
ли?». На небольшом листке 
— бюллетень о состоянии 
здоровья экипажа. Пульс в 
норме. Небольшая потеря 
веса. Давление без измене
ний.

Мы встречаемся с экипа
жем в той же комнате, где 
беседовали перед стартом. 
Так же чуть сдержан и в 
улыбке и в, движениях ко
мандир. Так же открыт и 
распахнут навстречу каждо
му бортинженер. На погонах 
форменного кителя Климука 
добавилась еще одна звез
дочка. Виталий в той же 
светлой рубашке «в звездоч
ку», в которой мы запомни
ли его по газетным портре
там.

— Ну, здравствуйте, на
конец! — сказал Севастья
нов.

— Мы рады, что все у 
вас тут без перемен, —• до
бавил Петр.

И первая беседа началась 
через 20 чагов после того, 
как космонавты сделали 
первые шаги по Земле.

— Какой главный вывод 
вынесли вы из своего более 
чем двухмесячного полета и 
каковы, н,а ваш взгляд, пер
спективы длительных косми
ческих экспедиций? — та
кой вопрос задали журна
листы.

Главным условием успеха 
многомесячных космических 
экспедиций является, по 
мнению командира экипажа 
Петра Климука, полное 
взаимопонимание между 
членами экспедиции. «Мы с 
Виталием, — говорит он,— 
работали вместе и на Земле, 
но только там, на орбите, 
отточили эту главную для 
профессии космонавта грань 
характера — умение пони
мать партнера по работе с 
полуслова. Я не преувеличу, 
если скажу, что наши отно
шения с Виталием напоми
нали постоянное соревнова
ние в том, кто принесет дру
гу больше радости.

—- Для меня первый и 
главный вывод после нашей 
экспедиции, — сказал Ви
талий Севастьянов, — со
стоит в том, что программа 
исследований прикладного 
характера получила за семь 
месяцев работы станции 
«Салют-4» полное подтвер
ждение. В нашем рабочем 
отчете много глав: Солнце и 
звезды, Океан и геология, 
Климат и защита окружаю
щей среды. За два месяца 
мы почувствовали вкус к ис
следованиям. Если бы это . 
понадобилось, то продолжи
ли бы их охотно, тем более 
что последний месяц мы 
полностью привыкли к рабо
те в невесомости.

— Какой день из 63-днев
ной вахты на орбите запом
нился вам больше всего?

Климук называет день 
стыковки корабля со стан
цией, свой дейь рождения, 
когда в звуковом письме от 
сына он услышал о пойман
ной им щуке «на полтора 
.килограмма». Виталий под
тверждает, что «с днями

рождения ям действительно 
повезло». Эти дни они встре
чали в космосе. (Виталию 
8 июля исполнилось сорок 
лет; а Петр 10 июля отме
тил свое 33-легие). Сд.нако 
самым памятным днем для 
обоих было 15 июля, когда 
они слушали по радио ре
портаж о старте Леонова, 
Кубасова, Стаффорда, Слей
тона и Бранда.

Беседа продолжается.
— Какой из эксперимен

тов больше всего пришелся 
вам по душе?

-— Наибольшее удовлет
ворение получил от инже
нерных испытаний, — гово
рит Клймук. — Мы испыты
вали, например, новую си
стему ночной ориентации и 
дали заключение о ее при
годности — корабли «Со
юз» могут благодаря ей со
вершать точную посадку 
ночью.

Севастьянову наибольшую 
радость принесли экспери
менты, в которых пришлось 
«попотеть» — что-то под
править, перерассчитать, пе
ресмотреть. Так, например, 
рассказывает он, один из 
приборов ориентации никак 
не желал «цепляться» за 
«штатную» звезду. Оказа
лось, что звезде не хватало 
яркости. Виталий процити
ровал запись, которую он 
сделал в бортжурнале пос
ле того, как была произве
дена перенастройка инстру
мента; «Ура! Наконец, мы 
загнали звезду прямо в 
пасть прибору!».

У полковника Петра Кли
мука спросили, что дала ему 
служба в Советской Армии 
в профессиональном смыс
ле, как космонавту.

— Во-первых, без летной 
практики я не смог бы стать

космонавтом. Во-вторых, я 
не знаю лучшей школы для 
воспитания Дисциплины и 
чувства ответственности.

" Медики поставили экипа
жу высший балл за полет. 
Уже сейчас ясно, что науч
ный багаж космической ме
дицины и биологии попол
нился на этот раз качествен
но новыми результатами.

• Главная суть их состоит в 
том, что медики в полном 
контакте с экипажем на
учились максимально облег
чать космонавтам возвраще
ние к земной гравитации.

И потому на вопрос, о 
том, какие отношения сло
жились у них. с медиками, 
Климук ответил: «Самые до
верительные, Видите' сами, 
беседуем с вами уже пол
часа, а не прогило и суток 
после нашего приземления». 
Севастьянов добавил с ха
рактерной для него импуль
сивностью: «Для наших вра
чей у меня не хватает меж
дом етйй».

Но не только Медиков 
можно причислить сегодня к 
«героям дня». Полностью 
подтвердила себя методика 
подготовки экипажей к дли
тельным космическим рей
сам. Мы попросили началь
ника Центра подготовки кос
монавтов Г. Т. Берегового 
■поставить оценку экипажу 
за работу на орбите.
- — Экипаж работал безуп
речно, — сказал он, — но 
это не значит, что в методи
ке подготовки ничего не из
менится. Бортжурналы Кли
мука и Севастьянова станут 
настольной книгой для Моло
дых космонавтов, готовя
щихся к стартам.

Когда мы, уходили из го
стиницы «Космонавт», в 
холле собрались на опера
тивную летучку медики. Ре
шение было единодушным— 
второй день на Земле эки
паж будет только отдыхать, 
если, конечно, Севастьянов 
не убедит врачей в том, что 
бассейн — тоже отдых.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Космодром Байконур.

«ДЕНЬ НАШ»
В КОЖЕВНИКОВЕ

Научные работники Том
ского политехнического ин
ститута, отдыхающие в спор
тивно-оздоровительном лаге
ре «Политехник», каждый 
год читают лекции жителям 
близлежащих поселков.

Традиционный «день нау
ки» состоялся недавно. Уче
ные ТПИ прочитали лекции 
на полях перед механизато
рами. кормозаготовителями и 
мелиораторами.

О перспективах развития 
энергетики в СССР тружени
ка^! села рассказал доктор 
технических наук ‘ профессор 
Г. А. Сипайлов, профессор 
М. С. Ройтман посвятил свое 
выступление проблеме элек
троники и современному об
ществу. кандидат экономиче
ских наук доцент Ю. Н. Фе
доренко выступил с .двумя 
лекциями «В. И. Ленин о 
единстве моральных и мате
риальных стимулов к тру
ду» и «Забота о благе народа 
— высшая цель КПСС».

В этот день на лекциях 
ученых ТПИ побывало более 
полутора тысяч человек.

М. МОИСЕЕВ.

Бригада коммунистиче
ского труда, которой руково
дит кавалер ордена Трудово
го Красного Знамени Д. А. 
Чебакова, считается одной 
из лучших в цехе № 5 заво
да «Сибэлектромотор».

Три типа статоров изго
тавливает коллектив обмот
чиц, и каждая работница 
стремится ежедневно пере
выполнять сменное задание. 
Бригада одной из первых в 
цехе приняла повышенные 
социалистические обязатель

ства: выполнить пятилетний 
план к 20 декабря.

НА СНИМКЕ (слева на
право): А. Ф. Индукаева,
Д. А. Чебакова, А. Т. Пле
шкова, А. М^ Попова, Е. И. 
Краснощекова.

Фото В. Казанцева.

* Весь этот месяц ежеднев
но наземными, воздушными, 
водными путями прибывают 
в Томск тысячи молодых лю
дей с заветным желанием: 
стать студентом вуза или 
учащимся техникума. Орга
низация их встречи, разме
щение, быт и отдых — забо
та не только ректоратов, 
парткомов, приемных комис
сий вузов, администрации 
техникумов, но и всей об
щественности города. Нын
че в вузы Томска на днев
ные отделения будет принято 
7.100 человек, в техникумы 
•— 4.600, а сдавать экзаме
ны прибывает значительно 
большее число абитуриентов.

Организация нового набо
ра — сложное и очень ответ
ственное дело. От этой дея
тельности во многом зависит 
качество комплектования ву
зов. Приемные комиссии ву
зов формируются в начале 
учебного года и действуют 
круглогодично, причем их ра
бота координируется советом 
ректоров, лучший опыт про
пагандируется и внедряется 
во всех вузах.

В течение учебного года 
специальные рекламные но
мера многотиражных газет 
были распространены в шко
лах и на предприятиях горо
дов и сел Сибири, Дальнего 
Востока, Средней Азии. Пре
подаватели и студенты вы
ступали с лекциями и бесе
дами о своих вузах и специ
альностях. Были проведены 
олимпиады школьников. В 
зимние каникулы преподава
тели вузов города провели с 
учителями и школьниками 
разбор типичных ошибок аби
туриентов на вступительных 
экзаменах. Такая работа бы
ла организована не только 
во всех районах Томской об
ласти, но и в Кустанае, Пет
ропавловске. Кокчетаве. Це
линограде, Бийске. Кемерове 
и многих других городах.

Появились новые формы 
привлечения в вузы рабочей 
молодежи. Например, в по

литехническом институте по 
выходным дням проводились 
занятия по математике, хи
мии и физике, а также по до
говоренности с электротехни
ческим заводом в вечернее 
время с молодыми рабочими 
занимались преподаватели 
ТПИ по программе месячных 
курсов.

В то же время не все 
руководители предприятий 
оказывают содействие тем, 
кто желает продолжить обра
зование. Не дали характери-

всех вузах показала, что 
прием и размещение абиту
риентов в основном органи
зованы хорошо. В большин
стве общежитий созданы ус
ловия для подготовки к экза
менам. Но тем не менее в не
которых (ТПИ. ТГУ) бывают 
закрыты рабочие комнаты. 
Иногда абитуриентов не пу
скали в читальные залы. В 
общежитии ТГУ был закрыт 
душ.

Парткомы и комитеты 
ВЛКСМ вузов стараются

Томск встречает 
А Б И Т У Р И Е Н Т О В
стик группе абитуриентов на 
заводе математических ма
шин — странный метод за
крепления молодежи на 
предприятии! В прошлом го
ду 200 хозстипендиатов на
правило объединение «Том- 
леспром» в лесотехнический 
техникум, а в этом — только ' 
45. Совсем нет посланцев 
подшипникового завода в 
машиностроительном техни
куме, хотя это учебное заве
дение находится на террито
рии базового предприятия.

В настоящее время в 
приемные комиссии вузов 
города подано более 11 ты
сяч заявлений, и они продол
жают поступать. На вокзале 
Томск-I организована встре
ча абитуриентов, по радио 
объявляется, где стоят агит- 
автобусы, которые развезут 
приезжих по общежитиям. 
Надо сразу отметить, что ни
чего подобного нет, к сожа
лению, на речном вокзале.

Проверка, проведенная во

сразу же объединить при
бывших абитуриентов в кол
лективы. Этому способству
ет создание советов абиту
риентов, которые должны 
контролировать порядок в 
общежитиях. В мединститу
те прошли собрания, на ■ ко- 

„торых избраны старосты эта
жей, комнат, сантройки.

Не везде организованы 
встречи абитуриентов с про- 
фессорско - преподават е л ь -  
ским составом, культурно- 
массовые мероприятия. Толь
ко в ТИАСУРе была прове
дена экскурсия по городу, 
три вечера отдыха и один 
вечер прошел в общежитии 
механического факультета 
ТИСИ.

Нарекания'вызывает рабо
та студенческих столовых. 
Многие из них зцкрыты на 
ремонт, который часто неоп
равданно затягивается. Но 
не только очереди смущают 
посетителей — пиша невкус
ная, ассортимент блюд край

не однообразен. Сейчас, на
кануне вступительных экза
менов, работу столовых и бу
фетов надо наладить Неза
медлительно. «
, Организации приема аби
туриентов было посвящено 
состоявшееся на днях сове
щание в горкоме партии, на 
котором определены меры 
для устранения недостатков.

Работники приемных и 
экзаменационных комиссий 
стремятся приложить все си
лы, чтобы студенческие би
леты получили самые достой
ные. Но мы не можем огра
ничиться этим. Ведь в Томск 
прибыла огромная армия мо
лодых, энергичных людей: 
кто-то из них оказался не 
подготовленным к поступле
нию в высшее или среднее 
учебное заведение, кто-то 
ошибся в выборе жизненного 
пути. Важно, чтобы после 
зачисления они не остались 
на распутье. Вот здесь важ
но увлечь молодежь пер
спективами развития нашей 
области, предложить ей ин
тересную. работу на строи
тельстве, в сфере обслужи
вания, на предприятиях, пре
доставить возможность
учиться вечером или заочно. 
В области много профессио
нально-технических училищ, 
дающих отличные специаль
ности. В каждом вузе дол
жна найти место реклама 
ПТУ. ддееь же должны на
ходиться представителен
предприятий и организаций, 
заинтересованных в моло
дых рабочих руках. Наш 
город, борющийся за звание 
города высокой дисципли
ны труда и быта, наша 
область, на территории ко
торой развернулись колос
сальные работы по ос
воению сибирских природ
ных богатств — достой
ное место для применения 
сил и энергии молодого поко
ления.

Н. СТАРШИНИНА, 
заведующая отделом 
пропаганды и агитации 

Томского горкома КПСС.

Т О М .  3
В честь съезда

На заводе  ш и р и т с я  с о р е в 
н о в а н и е  за  д о с т о й н у ю  в с тр е 
ч у  X X V  съ е зд а  КП С С. В п е р 
вом  це хе  р а б о ч и е  с о р е в н у 
ю т с я  за п р а во  у ч а с т в о в а т ь  в 
с б о р ке  д в у х м и л л и о н н о го  о т 
б о й н о го  м о л о т ка . Э то зн а м е 
н а те л ь н о е  для за вод а  со б ы 
ти е  д о л ж н о  п р о и з о й т и  в 
к о н ц е  с е н тя б р я . Х а р а к т е р 
но , ч то  д в у х м и л л и о н н ы м  б у 
дет м о л о т о к  м а р к и  МО-8П 
или М О-7П. Это у с о в е р 
ш е н с т в о в а н н ы е  м е х а н и з м ы , 
к о т о р ы е  в о ш л и  в с е р и й н о е  
п р о и з в о д с т в о  в это м  го д у . 
С ей ча с  завод  вы вел  в ы п у с к  
э то й  п р о д у к ц и и  на п р о е к т 
н у ю  м о щ н о с т ь  и е ж е д н е в н о  
о т г р у ж а е т  п о тр е б и те л я м  
500 — 600 и зд е л и й . Н овы е  о т
б о й н ы е  м о л о т ки  о т л и ч н о  
п р о ш л и  п р о м ы ш л е н н ы е  и с 
п ы т а н и я  и п о л у ч и л и  в ы с о 
к у ю  о ц е н к у  м е ж в е д о м с т 
в е н н о й  к о м и с с и и . С ей ча с  за 
вод го т о в и т  М О-бП и МО-7П 
к  а т т е с т а ц и и  на  З н а к  ка ч е 
ств а .

П а р т и и  н о в ы х  о т б о й н ы х  
м о л о т ко в  о т п р а в л е н ы  на 
э к с п о р т  в М о н го л и ю , В ь е т 
нам , Е ги п е т , С ом ал и .

Маршруты
дружбы

В ию л е  з а в о д с к а я  п р о 
х о д н а я  ста ла  м е стом , о т к у д а  
р е гу л я р н о  о т п р а в л я ю т с я  ав 
т о б у с ы , у в о з я  р а б о ч и х  и 
с л у ж а щ и х  п р е д п р и я т и я  __ на 
л у га  и п о л я  с о в х о з о в  о б л а 
с ти . На з а го т о в к е  си л о с а  в 
с о в х о з е  « Т р у д о в и к»  Т о м с к о 
го  р а й о н а  т р у д и л и с ь  о ко л о  
600 т э м зо в ц е в . В ы е з ж а л и  
п о -х о з я й с к и : с п а л а т ка м и  и 
п о х о д н ы м и  к у х н я м и . Для 
п е р е в о з ки  зе л е н о й  м а ссы  к  
с и л о с н ы м  я м а м  за во д  в ы д е 
ли л  ч е ты р е  г р у з о в и к а .  Т р у 
ж е н и к и  заво д а  у ж е  с ко с и л и , 
п о гр у з и л и  и д о с та в и л и  к  
м е с т у  с и л о с о в а н и я  о ко л о  
3 .000 ц е н т н е р о в  зе ле н о й  
м а ссы .

На д н я х  б о л ь ш а я  гр у п п а  
з а в о д с к и х  м е х а н и з а т о р о в  
в ы е х а л а  на з а г о т о в к у  к о р 
м ов  в с о в х о з  « М о л ч а н о в - 
с к и й » .

У ж е  н е с к о л ь к о  лет за во д  
ш е ф с т в у е т  над  с о в х о зо м  
« Т у н гу с о в с к и й »  М о л ч а н о в - 
с к о г о  р а й о н а . В о тд е л е н и я х  
э т о го  х о з я й с т в а  т р у д я т с я  
р а б о ч и е  за во д а , к о т о р ы е  з и 
м ой п р о ш л и  к у р с ы  и п о л у 
ч и л и  п р а в а  м е х а н и з а т о р о в  
ш и р о к о г о  п р о ф и л я . Д ля 
н у ж д  с о в х о з а  за во д  о т п р а 
вил  в Т у н гу с о в о  26 т о н н  
т р у б  р а з н о го  с е ч е н и я , с та л ь  
р а з л и ч н о го  п р о к а т а , э л е к 
т р о д ы . В э то м  кв а р т а л е  со в 
х о з  п о л у ч и т  о т  ш е ф ов  с в е р 
л и л ь н ы й  и ф р е з е р н ы й  с т а н 
к и ,  м е р и т е л ь н ы й  и р е ж у щ и й  
и н с т р у м е н т .

Сделано в Томске
К о л л е кт и в  за во д а  начал  

п о д го т о в к у  к  с е р и й н о м у  
п р о и з в о д с т в у  н о в ы х  п ере 
д в и ж н ы х  с т а н к о в  П А -1 . Э тот 
с т а н о к , п р е д н а з н а ч е н н ы й  
для  б у р е н и я  ш п у р о в  под  
б о л т ы , п о з в о л и т  м е х а н и з и 
р о в а т ь  н о в ы й  в ы с о к о э к о н о 
м и ч н ы й  и н а д е ж н ы й  с п о с о б  
кр е п л е н и я  ш а х т н ы х  в ы р а 
б о т о к . К о н с т р у к ц и я  с т а н к а  
ПА-1 р а з р а б о т а н а  с о т р у д н и 
ка м и  Ц е н т р а л ь н о го  н а у ч н о - 
и с с л е д о в а т е л ь с ко го  и н с т и 
т у т а  « П од зе м м а ш »  и и н ж е 
н е р а м и  завод а . В е д ущ и й  
к о н с т р у к т о р  — П. В. Ф и л е н - 
ко в .

На за вод е  с о б р а н а  о п ы т 
ная  п а р ти я  с т а н к о в . У ж е  в 
э т о м  го д у  т э м з о в ц ы  д о л ж н ы  
б у д у т  п о с т а в и т ь  п о т р е б и т е 
л я м  п е р в у ю  с е р и ю  — 100
ш т у к  э т и х  а гр е га т о в .

З а к о н ч и л и с ь  п р о м ы ш л е н 
н ы е  и с п ы т а н и я  н о в ы х  вен 
т и л я т о р о в  м е с т н о го  п р о в е т 
р и в а н и я , с о з д а н н ы х  на за 
воде. З а к а н ч и в а ю т с я  и с п ы 
т а н и я  п н е в м а т и ч е с к и х  вен 
т и л я т о р о в .

Посвящение 
в рабочце

В Д ом е  к у л ь т у р ы  заво д а  
с о с то я л о с ь  п о с в я щ е н и е  в 
р а б о ч и е  в ы п у с к н и к о в  го р о д 
с к о г о  п р о ф е с с и о н а л ь н о -т е х 
н и ч е с к о го  у ч и л и щ а  № 1. Это 
у ч и л и щ е  — с та р е й ш е е  в 
Т о м с ке  и в С и б и р и . В б у д у 
щ ем  го д у  е м у  и с п о л н и т с я  
80 ле т .

Е ж е го д н о  на  ТЭ М З и з  стен 
Г П Т У  N° 1 п р и х о д я т  д е с я т ки  
м о л о д ы х  р а б о ч и х . На э то т  
р а з  р а б о ч и е  п у т е в к и  в т о р 
ж е с т в е н н о й  о б с та н о в ке  п о 
л у ч и л и  100 ю н ы х  т о к а р е й , 
с л е с а р е й , э л е к т р и к о в .  И х 
те п л о  н а п у т с т в о в а л и  ве те р а 
н ы  , заво д а  — в ы п у с к н и к и  
у ч и л и щ а  р а з н ы х  лет, р у к о 
в о д и те л и  п р е д п р и я т и я . С ей
ч а с  к а ж д ы й  в то р о й  р а б о ч и й  
ТЭ М За — в ы п у с к н и к  
Г П Т У  N° 1.

В заводском 
микрорайоне

В з а в о д с ко м  м и к р о р а й о н е , 
ho  у л и ц е  К р а с н о а р м е й с ко й , 
120, о р га н и з о в а н а  и р а б о та 
ет а г и т п л о щ а д к а . На ее о т 
к р ы т и и  в ы с т у п и л и  сам одея  
т е л ь н ы е  а р т и с т ы  з а в о д с к о го  
Д ом а  к у л ь т у р ы , со с то я л а с ь  
л е к ц и я  «О м е ж д у н а р о д н о м  
п о л о ж е н и и » . П ровед ен  «ве
чер  зд о р о в ь я » .

В п л а н е  р а б о ты  а ги т п л о -  
щ а д к и  — в с т р е ч и  со  з н а т 
н ы м и  л ю д ь м и  го р о д а  и за 
вода , э к с к у р с и и  по д о с то 
п р и м е ч а т е л ь н ы м  м е стам  
Т о м с ка , к о н ц е р т ы  у ч а с т н и 
ко в  х у д о ж е с т в е н н о й  са м о 
д е я т е л ь н о с т и , л е к ц и о н н а я  
п р о п а га н д а .

После смены
Д а в н о  у ж е  не б ы л о  в Том 

с ке  т а к о г о  н а с ы щ е н н о го  
л е т н е го  т е а т р а л ь н о го  се зо 
на , к а к  н ы н ч е . С отн и  р аб о 
ч и х , и н ж е н е р н о -т е х н и ч е с к и х  
р а б о т н и к о в  и с л у ж а щ и х  
заво д а  п о с м о тр е л и  с п е к т а к 
ли  И р к у т с к о г о  о б л а с тн о го  
д р а м а т и ч е с к о го  т е а тр а . Го
с у д а р с т в е н н о го  а ка д е м и ч е 
с к о г о  М а л о го  те а тр а , С аха 
л и н с к о г о  те а тр а  и м е н и  
А . П. Ч е х о в а . Т о л ь к о  п о  ли 
н и и  з а в о д с к о го  ко м и т е т а  
п р о ф с о ю за  б ы л о  р а с п р о с т 
р а н е н о  с в ы ш е  300 б и л е то в  
на  га с т р о л и  и р к у т я н  и п р о 
с л а в л е н н о й  м о с к о в с к о й
т р у п п ы . 200 б и л е то в  б ы ло  
п р о д а н о  на с п е к т а к л и  с а х а 
л и н с к и х  а к т е р о в . С ей ч а с  р а 
б о т н и к и  за вод а  п р и о б р е т а ю т  
б и л е т ы  на п о с т а н о в к и  Б у
р я т с к о г о  о р д е н а  Л е н и н а  
а к а д е м и ч е с к о го  те а тр а  о п е 
р ы  и балета.

Б. С О М И Н .

Сообщение американского 
Центра управления полетом

ХЬЮСТОН, ЦЕНТР УП
РАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 26 
июля. (Спец. корр. ТАСС). 
Здесь объявлено, что аст
ронавты Т. Стаффорд, 
В. Браяд и Д. СлейтсЦ по
мещены в настоящее время 
в армейский медицинский 
центр, в Гонолулу (Гавай
ские острова) для тщатель
ного медицинского обследо
вания. У астронавтов наблю
дается раздражение дыха

тельных путей, вызванное 
проникновением в команд
ный модуль паров азотного 
тетроксида во время возвра
щения модуля космического 
корабля «Аполлон» с орби
ты на Землю. Предположи
тельно вредный газ проник в 
модуль от взрывного устрой
ства, раскрывшего парашю
ты.

Врач астронавтов заявил,

что экипаж космического 
корабля «Аполлон» чувст
вует себя нормально и что 
госпитализация и обследо
вание Стаффорда, Бранда и 
Слейтона проводится как , 
мера предосторожности.

Возвращение астронавтов 
в Центр управления полетом 
в Хьюстоне, которое наме
чалось на сегодня, отложено 
на некоторое время. v

Р е ш е н и е  т у р е ц к о г о  п р а в и т е л ь с т в а
АНКАРА, ’ 26 июля. 

(ТАСС). Турецкое прави
тельство объявило, что до
говор о совместной обороне, 
заключенный между Турци
ей и США в июле 1969 го
да, «утратил свою юридиче
скую силу». В связи с этим 
деятельность всех американ
ских военных баз на турец
кой территории будет пре
кращена, й базы переходят 
с сегодняшнего дня под кон

троль вооруженных сил 
Турции, Однако это не ка
сается военной базы в рай
оне города Адана (Южная 
Турция), находящейся в ве
дении НАТО.

Решение о прекращении 
деятельности американских 
баз было принято на чрез
вычайном заседании прави
тельства, на котором обсуж
дался отказ палаты пред
ставителей конгресса США

отменить эмбарго на постав
ки Турции американского 
бружия. Палата представи
телей на днях отклонила 
223 голосами против 206 за
конопроект о снятии 3M6apj 
То на поставки вооружений 
Турции. Это эмбарго, как. 
известно, было установлено 
решением конгресса США в 
феврале нынешнего года в 
связи с событиями на Кип
ре.

Н О В О С Т Р О Й К И
Б О Л Г А Р И И

СОФИЯ, 28 июля.
(ТАСС). В широких масшта
бах ведется промышленное 
строительство в Болгарии. 
Возводятся новые заводы, 
фабрики, гидроэнергетиче
ские системы. Наиболее 
крупные капиталовложения 
направляются в важнейшие. 
отрасли промышленности 
НРБ — энергетику, химию, 
металлургию. 250 пусковых 
объектов значатся в плане 
строителей на текущий год.

Впечатляет размах энер
гетического строительства в 
республике.

Полным ходом идет строи
тельство • самого крупного 
объекта пятилетки — Дев- 
ненскогр промышленного 
комплекса.

Решения ассамблеи 
Движения 
вооруженных сил

ЛИССАБОН, 26 июля. 
Корр. ТАСС Э. Ковалев пе
редает:

Здесь закончила работу 
чрезвычайная' сессия ассам
блеи Движения вооружен
ных сил Португалии. В офи
циальном коммюнике, пере* 
данном по национальному 
радио, указывается, что де
легаты ассамблеи рассмот
рели политическое положе
ние в сгранё.
« Ассамблея ДВС заслуша
ла выступление президента 
республики генерала Кошты 
Гомеша, в которой он изло
жил вопросы, связанные с 
нынешним политическим 
кризисом и требующие глу
бокого осмысливания и об
суждения.

С анализом политической 
I обстановки в стране на сес

сии выступил премьер-ми
нистр Васку Гонсалвиш.

Ассамблея ДВС высказа
лась за «укрепление авто
ритета й безопасности» пор
тугальской революции и при
шла в этой связи к выводу о 
необходимости создания 
«сильного политического ру
ководства» в стране. С этоц 
целью ассамблея ДВС при
няла решение «сосредото
чить всю политическую и во
енную власть в руках трех 
членов Революционного со
вета: президента республики 
генерала Франсиску Кошты 
Гомеша, премьер-министра 
генерала Васку Гонсалви- 
ша, командующего силами 
оперативного командования 
на континенте (КОПКОН) 
генерала Отеллу Сарайва ди 
Карвалью».

По решений) ассамблеи 
«пленум Революционного 
совета в его нынешнем со
ставе становится «совеща
тельным органом», действу
ющим при указанных трех 
членах Революционного с'о- 
вета».

Любые персональные из
менения в составе Револю
ционного совета в будущем 
должны производиться в со
ответствии с существующи
ми постановлениями ассам
блеей Движения вооружен
ных сил, которая по своему 
усмотрению может отозвать 
любого члена Революцион
ного совета из его состава.

Ассамблея ДВС обсудила 
«вопрос о революционной 
дисциплине во всем его объ
еме, в частности; вопрос о 
дисциплине внутри самого 
Движения вооруженных 
сил». Она высказалась за 
«принятие твердых и реши
тельных мер против тех эле
ментов, которые с контрре
волюционными целями соз
дают среди населения обста
новку напряженности и тем 
самым затрудняют выполне
ние задачи Построения со
циализма».
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ФИНЛЯНДИЯ. Хельсинки ждет делегатов — 

высоких представителей 35 стран. Двери дворца 
«Финляндия» (на снимке—справа), под сводами ко
торого состоится завершающий этап Совещания по 
безопасности и сотрудничеству в Европе, широко 
распахнутся перед государственными деятелями, 
которые прибудут в финскую столицу.

В этом дворце, учитывая представителей прес
сы, смогут «разместиться до 3,5 тысячи человек. Та
ковы масштабы форума, отражающие значимость 
работы, ради которой он соберется.

Фотохроника ТАСС.

З а я в л е н и е  

П о р т у г а л ь с к о й  

к о м п а р т и и  .
' ЛИССАБОН, 28 «юля. 
(ТАСС). Народные массы 
Португалии, действуя в 
■союзе е Движением воо
руженных сил, . успешно 
отразили наступление ре
акционеров 18—19 июля, 
продемонстрировав тем 
•самым, что народ и воо
руженные силы в состоя
нии гарантировать даль
нейшее развитие револю
ционного процесса в 
■стране, говорится в опу
бликованном заявлении 
Политкомиосии ЦК Пор
тугальской компартии.

Нынешнее положение 
в стране ставит перед ре
волюцией задачу созда
ния государственной вла
сти и правительства, ко
торые пользовались бы 
авторитетом, могли бы 
■обеспечить дисциплину в 
■государственных учреж
дениях, выражали бы 
волю народа и Движения 
вооруженных сил. Реше
ния по организационным 
■вопросам, принятые на 
■сессии ассамблеи Движе
ния вооруженных сил, 
должны. способствовать 
осуществлению этой зада
чи первостепенной важно
сти, указывается в заяв
лении компартии.

Выход из нынешнего 
кризиса, отмечает ПКП, 
должен быть найден в 
рамках политики, направ
ленной на защиту и ук
репление завоеваний пор
тугальской революции. , 
Создание широкого госу
дарственного сектора в 
экономике, передача по
мещичьих земель тем, 
кто их обрабатывает, — 
■вот шаги, которые откры

вают путь к социализму. 
Задача сейчас состоит 
в укреплении государст
венного сектора, в обеспе
чении динамичного разви
тия производства при ак
тивном участии трудящих
ся, осуществляющих кон
троль над производством,

ПКП высказывается за 
проведение антимонопо
листического курса в эко
номической политике, ко
торый гарантировал бы 
защиту интересов'- трудя
щихся и претворение в 
жизнь глубоких револю
ционных ” преобразований 
■на пути к социализму.

Португальская компар
тия подчеркивает, далее 
необходимость строгих 
■мер в защиту революции. 
Главными врагами порту
гальской революции оста- 

, ются фашизм и правая 
реакция, монополистиче
ский капитал а крупные 
землевладельцы, указы
вается в заявлении.

Компартия призывает 
объединиться всех, кто 
■выступает за обеспечение 
демократических свобод, 
за создание в стране де
мократического строя и 
проведение глубоких пре
образований, открываю
щих путь к социализму.

Мы должны укреплять- 
единство рабочего клас
са и всех трудящихся 
масс, единство всех под
линных демократов, в 
том числе коммунистов и 
■социалистов,-католиков и 
атеистов. Необходимо 
крепить союз народа и 
ДВС, подчеркивается в 
заявлении ПКП.
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АХ, МОДА!ИЗ ЦИКЛА 

«ДИАЛОГИ»

— Ты знаешь, туфли — просто прелесть! Югослав
ские...

— А где иродавали-то?
— Да что ты?! Разве такие вещи продают? В «Сапож

ке» подруга одна работает, вот и...
— Познакомь?!
— При случае. Так вот: корпус — лодочкой, лаковые, 

и при все этом, представь себе, платформа — во!
— К таким туфлям и брюки нужны соответствующие...
— Брюки у меня давно готовы. Внизу — тридцать, 

манжеты...
—- С поясом? Или на замочке?
— Кто сейчас с поясом носит? На бедра, конечно! Вот 

здесь шов декоративный...
— Кримплен?
— Японский! Еще весной Леночка, знакомая в универ

маге, достала. Светло-жоричневый, в полосочку...
— В полоску? В клетку бы лучше.
— Да что ты! С полоской стройнее получается. Пред

ставь — замочек желтый, а у меня «лапша» такая же 
имеется. В общем, шик! Ого, полшестого уже! Я же в па
рикмахерскую тороплюсь. Хотел на лето бороду отпу
стить — видишь, зарос как? Да рассоветовали: лицо,
мол, длинное будет. Ну, будь здоров, Серега! Забегай 
как-нибудь, потолкуем о том, о сем...

Г. МИХАИЛОВИЧ.
Г. Томск.

J \Что и з в е с т н о  
1 1 о  б и з в е с т и ?

Раньше ее называли 
просто «известка». И 
никто не задумывался, 
.рткуда она берегся. Само 
собой как-то покупали и 
белили свои квартиры и 
дома. Сейчас продажа из
вестки, простите, изве
сти, цен-тра-ли-зо-ва-на. 
Это значит, что только в 
одном месте можете най
ти. Где? В нескольких 
метрах от здания рынка 
стоит неприметно четы
рехугольная банка, сра
ботанная из стального 
листа, поставленная на 
фундамент. Прочно и на
дежно. Наверху потуск
невшая надпись «Из
весть», и ниже плохо 
различимая вывеска «Ла
рек № 4». Одна старушка, 
не разобрав надписи, 
молвила как-то: «Навер
ное, в этой железяке атом 
прогревают».

Прогревать там нечего 
зимой и тем более летом. 
На железных воротах, 
как правило, висит замок. 
Молекулы извести, впро
чем, еще остались, но 
продавать обычно нечего.

Хозяев ларька найти 
трудно. Но их знает заме
ститель директора Том
ской лесоторговой базы 
тов. Завьялов. Он не ска
жет: «Наше дело — лес», 
но может сказать, что из 
лесу извести не приве
зешь. Ее надо везти в 
Томск за 50 километров.

— Есть в Копылове 
завод строительных мате
риалов. Оттуда и берем. 
Сколько? Да вот 40 тонн 
по полугодовому отчету 
получается, а могли бы 
продать... 250—300 тонн. 
Причина—не найти ма
шин для подвоза. Нам, 
лесоторговцам, самосва

лы ни к чему, да и из
вестка нас не шибко вол
нует. 5 копеек за кило
грамм — разве это тор
говля? Одни убытки.
Маята. Ларек у нас
единственный, других не 
открывали и не откроем.

В июле сотни людей 
подходили к ларьку,
смотрели на замок, на по
тускневшие надписи и 
уходили с пустыми ру
ками.

Мы можем сказать, что 
наша лесоторговая база 
подчиняется новосибир
скому тресту «Запсибта- 
ра». Вон куда шагнула 
централизация! Насчет 
Москвы трудно сказать, 
но и там кто-нибудь да 
отвечает за этот самый 
ларек № 4. Как мы по
няли, товарооборот по из
вести засчитывается не 
только Томску, но и Но
восибирску.

Впрочем, не будем уг
лубляться в проблемы 
централизации. Нам с ва
ми в небеленых комна
тах не до размышлений 
такого рода. Лето уже к 
августу, и надо чем-то 
белить. Здесь уже не до 
шуток. Что делать? Толь
ко не отчаиваться. На 
том же рынке или на ба
рахолке (тоже бывает) 
осмотритесь по сторонам 
— и вы найдете мужчи
ну или женщину, которые 
вам помогут. Откуда они 
взяли эту известку? Мо
жете спросить. Скажут— 
прошлогодняя осталась. 
Поверьте и идите, пока 
вас не остановили и не 
попросили... продать хоть 
килограммчик. За рубль, 
за два...

М. ЗЕЛИЧЕНКО.

! U r

ТАК, свершилось. 
Держу осторожно свер
ток, в котором, как 

мне сказали, мой сын. Дома 
едва успеваю разглядеть, на 
кого он похож, появляются 
медсестра, потом участковый 
врач. И не только они, весь 
коллектив детской поликли- 

. ники держал себя так, слов-

|но один мой ребенок во всем 
их районе.

В горзагсе сразу дали 
понять, что есть и другие 
дети:

— Иван?. Другого имени 
не придумали?

Девушка распахнула гросс
бух. поискала, видно, ручку. 
Встала и ушла. Вернулась с 
подругой и коробкой в руке. 
Думаю: «Дарить что-нибудь 
будут новому гражданину 
города». Ошибся. Начали ме
рять туфли. Себе. «Тут 
жмет. Знаешь, в Доме обуви 
была платформа». Ушли. Ре
шил я присесть. Вернулись, 
принесли платье. Думаю, вы
гонят, без спросу сел. Не 
выгнали. Наконец, «мать го
рода» заметила меня:

— Имя придумали? 
Вздохнула, села. Дал ей 

свою ручку. Зафиксировала 
полноправного гражданина 
города. Сунула свидетель
ство о рождении. Взял, ду
маю: «Что-нибудь должна 
сказать».

— Чего ждете? Все. Иди
те.

Ладно, наверно, необучен
ная. Завернул в горздравот- 
дел. Думаю: «Во какой я до
гадливый. Смотришь, к го
довщине и место в яслях 
подготовят». Более догадли
вых оказалось 1.500 чело
век.

— Некоторые. из них 
очень нервные и невоспитан
ные. Норовят ребенка оста
вить, кричат. Я вас запишу, 
но сходите лучше в гороно. 
У них тоже есть ясельные 
группы, — ласково встрети
ли меня.

Из гороно отослали в рай- 
ояо, где посоветовали об
ратиться на свое предприя
тие. А там я еще раньше 
был. Председатель завкома 
растолковал мне ясно и по
нятно:

— Эх, мил друг, где ты 
раньше был? В 1968 году 
почему не рожал? Тогда про
блемы не было. Сейчас у ме
ня таких, как твой Ваня, 
214 человечков, да 57 по
старше. Куда девать их, не 
знаю. Бассейн построили, 
клуб начинаем, 129-квартир
ный дом кончаем. Но пойми: 
насчет яслей перспективы 
неясные, потерпи с годик. 

Послал жену в ее огром
ный институт. Вернулась 
грустная. Докладывает: за
писали на 402-ю очередь. 
Осенью только детей 50 
устроят, так говорят в мест
коме.

Соображаю, как тут вы
крутиться, жене на работу 
пора. На другой день отпро
сился у начальника цеха, 
обежал заводы электролам
повый, матмашин, подшип
никовый, «Сибэлектромо- 
тор», электромеханический. 
Согласный на любую работу,

только сынка возьмите в яс
ли. Не берут Ваню, везде 
жуткие очереди, везде безра
ботные мамаши, а кое-где и 
папаши. Все узнал, посколь
ку и второй день бегал, а 
жена зудит, очень на работу 
ее тянет, кандидатские, ви
дите ли, сдала. Всю ночь не 
спая, о бабках думал. Две их, 
а толку? Живут далеко.

Утром начальник цеха был 
недоволен, но после обеда я 
снова сбежал. Подсказали 
мне, что в управлении капи
тального строительства гор
исполкома все знают насчет 
новых яслей, где они строят
ся.

Ф е л ь е т о н

о д н Т
ДЕСЯТАЯ
РЕБЕНКА

А. М. Гитлиц — началь-. 
ник управления принял меня 
очень вежливо, не посчитал 
за труд объяснить:

— На Каштане пока не 
строят, на .улице Ивановско
го сваи бьют, никак не за
бьют, на Иркутском тракте 
площадку выбрали в третьем 
микрорайоне, а в четвертом 
скоро сдавать будут.

— Значит, один детсад в 
этом году строят?

— Сдают, — уточнил он. 
— Остальные—пока неясно. 
Проектов у нас много, но 
строители не берут, а заказ
чики денег не дают.

Поехал я к строителям. 
Прораб толковал мне, поче
му детсадов ‘четвертом мик
рорайоне строят 29-й месяц, 
а полагается -— 8 месяцев, 
но я не понял. Хорошо, что 
подъехал на «Волге» управ
ляющий трестом. < Томск-
жилстрой» , С. В.-Черевань. Я 
к нему с опаской подходил, а 
он — очень доступным че
ловеком оказался:

— Интересуетесь? Садик
будет отличный: подогрев
пола и все такое. Не пожа
леете, отдав сюда ребенка. 
Ну, а то, что долго строим, 
не от нас зависит. Что нам 
скажут, то и делаем. Вон 
сколько жилья тут настави
ли — 5 микрорайонов, а са
дик делаем лишь второй. „

Вообще начальство у нас 
хорошее. Чтобы все выяс
нить, я и к заместителям ди
ректоров крупных заводов, и 
к вузовским проректорам по 
строительству попал. Волну
ет их тот же вопрос, что и 
меня. Толковали мне о мно
гом и по-разному. У одного 
денег не имеется, у другого

— хоть два садика строй. 
Один вспоминал доброе вре
мя, когда на хозспособ надея
лись, другой бранил то вре
мя. Но в принципе сходились 
на одном: слаб в городе еди
ный заказчик, то есть укс 
горисполкома, не определяет 
он всю строительную полити
ку.

-— А как мы ее опреде
лим? Дай бог жилье сдавать 
по плану, — сказали мне, в 
уксе горисполкома, когда я 
вновь пытался понять, поче
му в 1974 году план капита
ловложений в детские учреж
дения был выполнен на 2,7 
процента. Не верите?

В отделе госстатистики 
мне еще такие цифры выло
жили: в 1971 году было 
сдано яслей и садоц на 1.400 
мест, в 1972-м—на 840, в 
1973-м—на 280, а в 1974— 
О. Подсчитаем: всего за че
тыре , года—2.520 мест, из ко
торых на укс горисполкома 
приходится где-то одна чет
верть. Остальное силами 
предприятий было сделано, 
но сейчас их возможности 
как заказчиков сведены к 
нулю.

То, что в городе сейчас 
единый заказчик, это про
гресс. Но кому нужен -про
гресс, который свертывает 
строительство детсадов? Во 
всяком случае, не малышам, 
ежедневно • рождающимся в 
трех родильных домах,' и не 
их родителям.

Я так йршшнул: если
взять всех желающих сего
дня определить детей в ясли 
и детсады, то получается, 
что в каждой семье должно 
быть в среднем одна десятая 
ребенка, а не 2,5. Помнится, 
социологи призывали и вы
числяли, что обществу для 
его нормального развития 
требуется именно 2,5 ребен
ка в каждой семье., И они 
правы.

Я лично не хочу быть ни 
первым, ни девятым родите
лем без ребенка, я хочу быть 
десятым. И такой не я один.

Иванчик, Ваня, знаете, ка
кой шустрый парень. Уже де
сять слов говорит, рвется к 
яслям так, что не сдержишь. 
Очень компанейский мужи
чок. Где он? Конечно, в 
яслях. Неужели я столько 
прошел, столько узнал и не 
устроил бы? Лучшие в горо
де ясли. Жена кандидатскую 
делает, а я... как вам ска
зать, уволили меня с завода, 
пока я бегал по городу. Нет, 
что вы, не надо звонить, я 
уволен правильно. Где ра
ботаю? Хотите верьте, хоти
те проверьте, только зачем? 
Сторожем в тех же яслях, 
где мой Ванюшка.

А фамилию мою не пиши
те. Хочу вот днем тоже на
чать к кандидатским гото
виться. Кое-что из заводских 
впечатлений есть. Нет, не 
про ясли. Они мне сейчас не 
нужны. Но вообще и, про яс
ли можно написать диссер
тацию. Слишком много про
блем, пока ребенка до шко
лы доведешь. Кто их реша
ет? Грамотные, обученные, 
вежливые люди.

Записал В. ЛАВРОВ.

ПОСЛЕ КРИТИКИ

(См. «Красное знамя» 
от 19 нюня 1975 г.)

«ПОЕЗДКИ СО 
СКАНДАЛАМИ»

П и сь м о  д о с т а в щ и к о в  том - 
с к о г о  о тд е л е н и я  с в я з и  № 3 
о б с у ж д е н о  на  п а р т и й н о м  с о 
б р а н и и  п а с с а ж и р с к о г о  а в т о 
т р а н с п о р т н о г о  п р е д п р и я т и я  
№ 1, а т а к ж е  в к о л л е к т и в а х  
вод и те л е й  и к о н д у к т о р о в .

С в о д и т е л ь с к и м  и к о н 
д у к т о р с к и м  с о с та в о м  п р о в е 
д е н ы  д о п о л н и т е л ь н ы е  з а н я 
т и я  по  п р а в и л а м  п е р е в о з ки  
п а с с а ж и р о в  на  го р о д с к о м  
а в то м о б и л ь н о м  т р а н с п о р т е .

О тд елу  э к с п л у а т а ц и и  
п р е д л о ж е н о  у с и л и т ь  к о н 
т р о л ь  за  р а б о то й  в од и те л ей  
и к о н д у к т о р о в  на  л и н и и .

В . Г Е Й М А Н , 
н а ч а л ь н и к  Т о м с ко го  

П А ТП  № 1.

«ВМЕСТО КНИГ — 
СПИРТНОЕ»

Ф а к т ы , у к а з а н н ы е  в п и с ь 
ме ч и та те л я  С. Р ы ко в а , 
п о д т в е р д и л и с ь . Д е й с т в и 
те л ь н о , а в т о л а в ка  М а л и н о в 
с к о г о  о б ъ е д и  н е н и я  
(29 — 15 ТОЕ), и м е ю щ а я
н а д п и с ь  « К н и ги » , п р о и з в о 
д и л а  т о р го в л ю  в о д к о й , в и 
ном  и д р у г и м и  п р о д у к т а м и .

За д о п у щ е н н у ю  б е с ко н 
т р о л ь н о с т ь  за  р а б о то й  а в т о 
л а в ки  и д р у ги е  у п у щ е н и я  
д и р е к т о р  М а л и н о в с ко го
о б ъ е д и н е н и я  А . В. С аф р о н о в  
с н я т  с р а б о ты .

Г. С А Ф Р О Н О В А , 
з а м е с т и т е л ь  по  т о р го в 
ле Т о м с ко го  р а й п о т р е б 

с о ю за .

с т Е И г а з Е т а  « Ф и л и н а » iiiiniiiiiiniiiiinj
‘ П Р О Б Л Е М А  Р Е Ш Е Н А

Р аз и н а в се гд а  р е ш и л и  п р о б л е м у  « ч у ж о го »  по ля  б о л е л ь щ и ки  
ко м а н д ы  « Б у т а д и е н с т и р о л » . О ни п о д а р и л и  с в о и м  л ю б и м ц а м  
и с к у с с т в е н н о е  т р а в я н о е  п о к р ы т и е , к о т о р о е  те  п р и х в а т ы в а ю т  с 
со б ой , о т п р а в л я я с ь  на  в ы езд .

БЕЗ З А Щ И Т Ы
По с о в о к у п н о с т и  р а б о т  п р и с в о е н а  с т е п е н ь  ка н д и д а т а  м е д и 

ц и н с к и х  н а у к  П р а с к о в ь е  Ф е д о р о в н е  П р о ш у т н и н о и . О на за л е 
ч и л а  р а д и к у л и т  у  пр е д се д а те л я  у ч е н о го  с о в е т а ,, з а го в о р и л а  
я ч м е н ь  на левом  гл а з у  у ч е н о го  с е кр е т а р я  и з а ш е п та л а  ю н о 
ш е с ки е  б о р о д а в к и  у е го  д е тей .

П О Л Е ЗН Ы Е  СОВЕТЫ
Если о т ка з а л  т е л е в и зо р  — не с п е ш и т е  о б р а щ а ть с я  в м а с т е р 

с к у ю . Т е п е р ь  у  вас , н а к о н е ц , е с ть  вре м я  п р о с м о т р е т ь  с в е ж и е  
га з е т ы , п о м о ч ь  ж е н е  по  х о з я й с т в у , о т в е т и т ь  на п и с ь м о  р о д и 
те л е й , п о л у ч е н н о е  ещ е  в е с н о й .

ИЗ ЛЕТНИХ ЗАРИСОВОК liiiiiiiiimiiiimiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiii

sApaipaT» —

т т ш щ п

О важнейших международ
ных и всесоюзныхеоревнова- 
ниях, проходивших 26 и 27 
июля, сообщают корреспон
денты ТАСС:’

ПЛАВАНИЕ. Два миро
вых рекорда' .установили в 
одном заплыве на чемпиона
те мира в Колумбии спорт
сменки ГДР. Они выиграли 
эстафету 4 x 1 0 0  м вольным 
стилем .-— 3 мин. 49,37 сек. 
А стартовавшая первой KoPj 
нелия Эндер обновила свой 
же рекорд и- на стометровке
— 56,22. Советская коман
да улучшила рекорд СССР
— 4.00,67. С рекордом стра

ны
на
ции

(2.18,31) финишировала 
двухсотметровой дистан- 

...... баттерфляя Наталья
Попова из Харькова.

Стартовавший на дистан
ции 1.500 метров Франк 
Пфютце (ГДР) по ходу, обно
вил ! рекорд Европы ; на вось- 
мйсотметровке •— 8.27,95.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 
Один из старейших'рекордов 
Европы в прыжках в длину 
побил на предолимпийской 
неделе в Монреале Ненад 
Стекач из Югославии. Он 
прыгнул на 845 см.

ШАХМАТЫ. Гроссмеи- 
•стер Любомир Любоевич из

Югославии завоевал победу 
на международном турнире 
«ИВМ» в Амстердаме. Он 
набрал 9,5 очка. На пол-очка 
от него отстали Сергей Ма- 
карычев (СССР), Ханс Бем 
(Голландия), Ян Смейкал 
(Чехословакия) и Ласло Сабо 
(Венгрия).

ФУТБОЛ. Результаты 
воскресных матчей чемпио
ната СССР: «Пахтакор» — 
«Черноморец» — 2:1, «Ди
намо» (Москва) — «Зенит» 
— 1:1. «Динамо» (Киев) — 
СКА — 2:0, «Динамо» (Тби
лиси) — «Карпаты» — 1:0,

«Днепр»
i:0.

А в субботу московское 
«Торпедо» выиграло в Во
рошиловграде у «Зари» — 
2:1.

БАСКЕТБОЛ. Сборная 
СССР выиграла в субботу в 
Ленинграде свой первый 
матч розыгрыша межконти
нентального кубка v коман
ды Мексики, — 97:78.

А в Москве баскетболист
ки первой сборной СССР в 
воскресенье записали в свой 
актив Пятую победу — на 
этот раз над 'командой Япо
нии (76:64) и заняли первое 
место в турнире. На втором 
месте молодежная сборная 
СССР, победившая команду 
Болгарии — 69:56, Третье

место у сборной Польши, до
бившейся перевеса над на
шей сборной юниорок — 
62:57. Юные хозяйки пло
щадки на четвертом месте.

АВТОГОНКИ. Сборнац 
СССР победила на втором 
этапе розыгрыша «Кубка ми
ра и дружбы» социалистиче
ских стран по картингу, про
ходившем в Москве. В лич
ном «зачете также первенст
вовал советский спортсмен 
Михаил Рябчиков. В сорев
нованиях участвуют гонщики 
Венгрии, Болгарии, ГДР, 
Польши, Чехословакии и 
СССР.

(ТАСС).

ТЕМП»

В

ГАСТРОЛИ 
САХАЛИНСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ДРАМАТИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА им. А. П. ЧЕХОВА
29 ию ля, веч ером  — « Д а л ь 

ш е — т и ш и н а » .
30 и ю ля, днем  —  « З о л у ш ка » , 

веч ером  — « Ж е н и ть б а » .
Н ачало  сп ек та к л е й : дневного 

— в 12 час ., в е ч е р н и х  —
19 час . 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ

29 и ю ля . Ш и р о ко экр ан н ы й  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «П ред 
се д ате л ь»  (две серии) — 20.

т ш ш з а
Н овое  б о л ь ш о е  п р е д с та в л е 

ние .
Н ачало ■— в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
« З е м л я ки »  —  9, 13, 15, 17,

19, 21. Для детей —  «Д о бр ы е  
д я д и »  —  11.

имени М. ГОРЬКОГО
« З е м л я ки »  —  8-40, 10-20, 12, 

13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
« И в а н  да М а р ь я »  — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. З а л  кинохроники. • М у л ь т - 
с б о р н и к  N° 24 —  9, 10-30, 12,
13- 30, 15, 16-30, 18. « Р а с с ка з а т ь  
о М о с кв е »  —  19-30, 20-40. «С ер
ге й  Е се н и н »  —  21-50.

> «ОКТЯБРЬ»
« З е м л я ки »  — 9, 10-45, 12-30,

1 4- 15, 16, 17-45, 19-30, 21-10.
« И в а н  да М а р ь я »  — 8-40, 12-20, 
14-10, 16, 17-45, J .9 -30 , 21-15.
Для детей — «Эй, в ы , ко в б о и »
— 10-40.

имени Н. ЧЕРНЫХ
« Х о ти м  с ка н д а л а »  —  9, 10-45, 

12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21-15. « А н а т о м и я  л ю б в и »  —
9, 12-15, 14, 16, 17-45, 19-30,
21-20. Для детей —  « Б е л ы й  \  
ф л ю ге р »  —  10-45.

«СИБИРЯК»
« П р о в а л  « Г о л уб о й  зм е и »  —

11, 12-40, 14-20, 16, 17-40. « В то 
рая  и с т и н а »  — 19-20, 21. Д ля  
детей — « П р о в а л  « Г о луб о й  
зм е и »  —  9-20.

«ПИОНЕР»
« Ж и з н ь  и у д и в и т е л ь н ы е  п р и 

к л ю ч е н и я  Р о б и н з о н а  К р у з о »  —
9, 10-45, 12-30, 14-15, 16. «Ге
н е р а л ы  п е с ч а н ы х  ка р ь е р о в »  —
17- 45, 19-35, 21-25.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« С о кр о в и щ е  с е р е б р я н о го
о зер а »  —  11-30, 13-15, 15, 16-45,
18- 30, 20-15, 22. Для детей — 
« К а п и т а н  К о р д а »  —■ 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« С о кол о ве »  (две серии) — 15, 
18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«В бой и д у т  о д н и  « с т а р и к и »

— 17-15, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

«СИБКАБЕЛЬ»
«У тес»  —  17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« Н е за б ы та я  п е с н я »  —  15, 17,
19, 21.

Т Е

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

В Т О Р Н И К , 29 и ю л я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С К В А
9.00. П ро гр ам м а передач .

9.05. Цв. Ф ильм ы  — п р и зе р ы  
В сесою зн ого  см о тр а  те л е в и зи 
о н н ы х  ф и льм о в  в г. В ладиво
стоке: «Город и село» (Таллин), 
«В окальн ы й  к в а р т е т  «Я вир» — 
тел ев и зи о н н ы й  ф и льм -ко н ц ер т. 
(«Экран»). 10.35. Цв. Ф ильм  — 
детям . «К оролевство  к р и в ы х  
зе р к а л » . Х удож ествен н ы й
ф и льм . (К иностудия им. Горь
кого. 1963 г.). 11.50. Н овости.
12.€Ю. « Ш ах м атн ая  ш кола» . 
К ласс н ач и н аю щ и х . 12.30. Цв. 
С п орти вны й  д н евн и к . 17. СТО. 
«Время».

ТО М С К
18.00. Н овости.

М О С КВ А
18.10. Цв,- С п орти вны й  д н ев

ник. 18.40. «П одвиг». Ведет п е
р ед а ч у  д в аж д ы  Герой С оветско
го С ою за П. И. Б атов. 19.10. Цв. 
«Д аурия». Х удож ествен н ы й
ф и льм . 1-я сер и я . («Л енфильм ». 
1971 г.).

ТО М С К
20.40. «Город — селу». О р а 

боте го р о ж ан  на заго то в к е  к о р 
мов.

М О С КВ А
21.00. Цв. Н австр еч у  XXV 

с ъ е зд у  КПСС. «П яти летку  — 
досрочно!» . 21.45. Цв. П раздн и к  
песн и  и тан ц а , п освящ енн ы й  
35-летию  С оветской  Эстонии. 
П еред ача и з Т аллина. 23.00 — 
23.30. «Время».

В ТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

19.30. «По родной стран е» . 
Ф ильм ы  «Мы ж и вем  на Я м але», 
«М онолог о Б а й к а ле » . 19.50. 
«А риран-73». К о н ц ер тн ая  п ро
гр ам м а. («К азахтелеф и льм »). 
20.20—21.35. «Г олосеевский  
лес». Т ел еф и л ьм -сп ек так л ь .

радио
В Т О Р Н И К , 29 и ю л я

7.34. О бзор п ослед н и х  и зве
стий . 7.40. «Родном у городу — 
вы сокую  ди сц и п ли н у  тр у д а  и 
бы та». 7.45. М узы кал ьн ы й  а н 
тр ак т . 7.50. Р ек л ам а  и о б ъ я в 
лен и я. 9.00. По стр ан и ц ам  
га зе т  «К расное зн ам я»  и «Мо
лодой лен й н ец » . 9.10. «В ы даю 
щ и еся  и сполнители» . М. Грин
берг, В. М ерж анов , Б. Р уд ен ко , 
Д. Гнатю к. 9.50. «Н овы е книги» . 
19.00. П оследние и звести я . 
19.11. « Р аб оч ее утро»  — п е р е д а 
ч а  для у ч а щ и х с я  п р о ф т е х 
училищ .

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется под
читчик на временную рабо
ту.

Обращаться с 9 до 18 ча
сов, в секретариат редакции 
(пр. Фрунзе, 103).

СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 19 г. ТОМСКА 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1975—76 учебный год.

Юноши и девушки, имеющие восьмилетнее образова
ние, могут пойти учиться по специальностям: столяр
строительный, каменщик-монтажник конструкций, сле
сарь-сантехник, маляр'строительный. Проучившись-3 го
да, учащиеся получают диплом о присвоении разряда по 
профессии и получении среднего образования.

Юноши и девушки, имеющие образование 9—10 
классов, могут пойти учиться по специальностям:
кровельщик по стальным, рулонным и кровлям из штуч
ных материалов (срок обучения—2 года); штукатур (срок 
обучения — 1 год); каменщик (срок обучения — 1 ход), 
плотник (срок обучения — 1 год): слесарь-монтажник но 
оборудованию предприятий химической и нефтяной про
мышленности (срок обучения — 1 год).

Кроме того, в училище на специальности со сроком 
обучения 1—2 года будут приниматься учащиеся с не
полным восьмилетним образованием. Учащиеся получают 
бесплатное питание, обмундирование и спецодежду. Про
изводится выплата за работы, выполненные в процессе 
производственного обучения в мастерских училища и на 
производстве.

Время обучения в училище засчитывается в непрерыв
ный трудовой стаж.

Поступающим необходимо представить следующие до
кументы: паспорт или свидетельство о рождении, справку 
о семенном положении, справку с места жительства, сви
детельство или табель об образовании, 6 фотографий 
размером 3X4 см, характеристику, автобиографию, заяв
ление, медицинскую справку по форме № 286.

Адрес училища: г. Томск-21, ул. Лебедева, 102, 
ГПТУ-19, проезд трамваями №№ i, 3 до остановки «Ул. 
Льва Толстого», телефон № 4-22-67.

ТОМСКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 27

объявляет набор
учащихся на 1975—76 учебный год.

Училище готовит квалифицированных рабочих со сред
ним образованием по следующим специальностям (трех
летнее обучение): маляр строительный, электросле
сарь, слесарь-сантехник, столяр строительный, слесарь 
по ремонту автомобилей, тракторов и строительных ма
шин и механизмов, электросварщик, каменщик-монтаж
ник, штукатур-облицовщик-плиточник; каменщик-штука
тур (срок обучения — 1 год).

За 3 года обучения учащиеся получают диплом об 
окончании училища и среднем образовании и пользуются 
следующими льготами:

на период обучения и на 1-й год после окончания учи
лища учащимся для совершенствования своего мастерст
ва предоставляется отсрочка от призыва в Советскую Ар
мию:

весь ̂ период обучения засчитывается в трудовой стаж, 
дающий право поступления в высшие учебные заведения 
на льготных условиях.

Учащимся, обучавшимся в группах со средним образо
ванием, будет выдаваться специальная отличительная 
форма.

Для прохождения теоретического курса обучения учи
лище располагает хорошо оборудованными кабине
тами по общеобразовательным и специальным пред-, 
метам, а для прохождения производственной прак
тики имеются оснащенные современным оборудованием 
мастерские.

Выпускники средних училищ, придя на производство, 
быстрее входят в производственный ритм, успешно осваи
вают новую технику и технологию, получают более высо
кие разряды. Училище постоянно занимает призовые ме
ста в спортивных соревнованиях, в художественной само
деятельности.

Во время обучения учащиеся находятся на полном! го
сударственном обеспечении, в период обучения на произ
водстве дополнительно получают 33 процента от заработ
ка. Имеется благоустроенное общежитие.

В училище принимаются юноши и девушки в возрасте 
от 15 лет и старше, без экзаменов.

Для поступления необходимо иметь следующие доку
менты: паспорт или свидетельство о рождении, заявле
ние и автобиографию, документ об образовании в под
линнике, справку с места жительства, справку о семей
ном положении, 6 фотокарточек размером 3 x 4  см, 4 фо
токарточки размером, 4X6 см. *

Адрес училища: Томск-27, ул. Смирнова, 48-а, 
ГПТУ-27, приемная комиссия. Проезд автобусами №№ 1, 
18, 40 до остановки «АРЗ».

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ СРЕДНЕЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 

УЧИЛИЩЕ № 11
(строителей)

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
на 1975—76 учебный год.

В училище принимается молодежь в возрасте 15-—17 
лет с образованием 8 классов без экзаменов.

Принятые в училище обеспечиваются обмундировани
ем, трехразовым питанием, общежитием.

Юноши и девушки с образованием 8 классов получают 
среднее образование и профессию (срок обучения —- 
3 года):

слесаря-сантехника,
штукатура, облицовщика-плиточника,
маляра (строительного),

’электромонтажника по силовым сетям и электрообору
дованию,

каменщика (срок обучения — 1 год).
Желающие поступить подают заявления на имя ди

ректора с указанием избранной специальности.
К заявлению прилагаются следующие документы: сви

детельство об образовании, паспорт или свидетельство, о 
рождении, автобиография, 6 фотокарточек (размером 
3 x 4  см), справка с места жительства, обязательство ро
дителей, заверенное в сельсовете или домоуправлении.

Документы предъявляются лично. Медицинскую ко
миссию проходят на месте.

Начало занятий -— с 1 сентября.
Учащиеся, окончившие училище, получают диплом и 

имеют право поступить в высшие и средние учебные за
ведения. В период прохождения производственной прак
тики получают 33% от заработанной суммы. На период 
обучения юноши освобождаются от службы в рядах Со
ветской Армии. Училище имеет актовый зал, спортзал, 
тир. Организованы различные кружки художественной 
самодеятельности и спортивные секции.

Адрес: г. Томск, ул. Герцена, 18-а, телефоны
№№ 2-02-12, 2-03-56, 2-08-88, .2-08-31. i

Подразделениям треста 
«Томсктрансстрой» требу
ются: в управление треста 
(проспект Ленина, 160) 
главный технолог, началь
ник производственного от
дела, старший инженер и 
инженер производственного 
отдела, старший инженер 
технического отдела, стар
ший инженер планового от
дела.

В строительное управле
ние № 25 (пос. Володино 
Криво-шеинского района) — 
ИТР, имеющие специально
сти автодорожных строите
лей: главный инженер,
старший инженер отдела 
труда и зарплаты, прораб, 
строймастера. К окладу до
бавляется 40 процентов за

разъездной характер работ 
и 20 процентов—-.районный 
коэффициент.

Строительно - монтажному 
поезду Х° 299 (г. Колпаше- 
во) — старший инженер про
изводственно - технического 
отдела, инженер. К окладу 
добавляют 40 процентов за 
разъездной характер работ 
и 30 процентов—коэффици
ент.

В ГОРЕМ-10 (г. Томск) — 
инженер-гидротехник, строй
мастера, прорабы, водолаз
ный специалист.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро 
по трудоустройству, или 
пр. Ленина, 160, в отдел кад
ров треста «Томсктранс
строй», телефон № 2-61-40.
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